
Пролета fiuu Ш х  стран, соединяйтесь! Помогает дружба
Каргасок. После того, как 

дорожникам удалось про
биться через болота за 40 
километров от поселка Ки
евский, транспортный комп
лекс Федора Юрьевича Ка- 
рапко из Сангальского лесо
пункта получил доступ! к 
вахтовым запасам. ■

За 13 дней февраля бы
ло вывезено 10.150 кубо
метров вместо плановых 
6.721. Это почти в полтора 
раза больше запланирован

ного. Особенно отличаются 
водители В. Г. Долженков, 
А. П. Ветрич и другие. 

Хорошая работа комплек
са  обеспечивает высокие 
результаты укрупненной
раскряжевочной бригаде ор
деноносца А. И. Усенко. В 
январе она превысила план 
на 1.400 кубометров, а з 
первой половине с]рбврзля 
выполнила на 140 процен
тов. Л. БЕСПАЛЬКО, 

экономист.

Приглашаем объясниться
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ПОРЯДОК НА ПРОИЗВОДСТВЕ
Коллектив объединения 

«Контур» успешно выпол
нил задания января по 
всем основным показателям. 
А сделать это было не
просто. Ведь на 1983 год нам 
запланирован значительный 
рост объемов производства. 
Б январе объем реализации 
увеличился по сравнению с 
прошлым годом на 11 про
центов, прирост валовой 
продукции составил почти 
треть.

В- нынешнем году органи
зация . трудового соперниче
ства имеет особенность. Те
перь большее значение уде
ляется трудовой и произ
водственной дисциплине. Мы 
и раньше учитывали случаи 
нарушений, внутреннего рас
порядка, прогулы при под
ведении итогов ежедневного 
соревнования. Но сейчас 
«цена» штрафных баллов 
значительно увеличена.

Первые места по итогам 
я̂нваря были присуждены 

на заседании профкома кол
лективам цеха гальваниче
ских покрытий № 7 (на
чальник Р. И. Романовская), 
монтажно-сборочного № 3
(начальник А. А. Савинов)

и опытного производства 
(начальник В. Н. Бельцевич). 
Отлично поработали и тран
спортники объединения, ру
ководимые А. Л. Тозом. 
Всем этим подразделениям 
присуждены переходящие 
Красные знамена «Контура».
! В объединении около трех 
четвертей рабочих охвачено 
бригадной формой организа
ции труда. Активно идет 
социалистическое соревнова
ние среди бригад. В январе 
лучше всех работали кол
лективы, возглавляемые 
К. В. Гарацем из пятнадца
того цеха, Б. К. Романенко 
из цеха опытного производ
ства, а также маляры из 
бригады Н. Л. Шалыгиной.

У нас действует комплек- 
сная система управления 
качеством продукции (КС 
УКП). Соблюдение требова
ний этой системы тоже учи
тывается при подведении 
итогов соревнования.

Г . АНДРЕЕВА, 
старший инженер по со
ревнованию объединения 

«Контур».

-Тревожный сигнал

Н е у п р а в л я е м ы й  ц е х
В «Красном знамени» часто 

публикуются материалы, в ко
торых критикуются те или 
ийые предприятия.  Спустя не
который срок, можно из гале
ты  узнать, что меры по у с т 
ранению недостатков приняты, 
виновные наказаны. А вот у 
нас на заводе резиновой сбу- 
ей. н сожалению, это не ста
ло  правилом. Нашему цеху 
Ns 31 требуется немало г р а н - - 
спорта для завоза сырья. Но 
транспортный цех завода, воз
главляемый А. А. Абрамовым, 
своих обязательств не соблю
дает. Из-за этого лихорадит 
работу и нашего цеха, и д р у 
гих, смежных.
• Вот уже длительное время 

вместо восьми часов утра ма
шины к нам приходят в де
сять-одиннадцать.  А во вторую 
смену транспорт иногда появ
ляется за час до полуночи, 
когда вывоз резины должен

быть уже закончен. День обы
чно начинается у  нас с нер
вотрепки. Сначала звоним дис
петчеру тр анспортного цеха, 
затем —  диспетчеру завода, в 
производственный отдел, за
местителю директора по про
изводству. У  всех отнимаем 
время, сами его теряем, а ма
шин как нет, так и нет.

Нам говорят, что машина 
уже вышла, называют ее 
номер. И мы... начинаем ра
зыскивать сами грузовик на 
обширной территории завода.

Сейчас по всей стране ве
дется активная борьба за у к 
репление тр удовой и произ
водственной дисциплины , за 
уменьшение потерь рабочего 
времени. Нужно и в тр анспорт
ном цехе навести, порядо^к.

К. Н И ЗАМ И ЕВ. 
секретарь партбюро цеха 
№ 31 Томского завода ре

зиновой обуви.

НАПРЯЖЕНИЕ
Выполнить в первом квар

тале 27 процентов годового 
задания — такую задачу 
поставил перед собой кол
лектив бригады Сергея Пет
ровича Орлова, работающего 
на линии 34 «Б» Томского 
электролампового завода.

— Ритм работы нашей 
линии, — рассказывает Сер
гей Петрович, — это изго
товлять ежесменно 7.600 
электроламп. Нагрузка
очень высокая, и она предъ
являет нам свои требования. 
В первую очередь это чет
кое соблюдение трудовой 
дисциплины. В течение не
скольких лет в нашей брига
де не было ни одного про
гула, опозданий. Каждый 
день все рабочие нашей ли
нейки стараются подгото

вить свои производственные 
места до начала смены и 
после трудиться так, чтобы 
было пусть незначительное, 
но все-таки опережение 
сменного графика. К этому 
нас обязывает и высокое 
звание бригады коммунис
тического труда, которое мы 
подтвердили в прошлом го
ду, выполнив план второго 
года пятилетки на 113 про
центов, и нынешние социа
листические обязательства. 
Постараемся работать не ху
же.

НА СНИМКАХ: два десят
ка лет трудится в цехе А. И. 
Маркина, она — одна из 
опытных производственниц 
бригады: член бригады мон
тажница линии 34 «Б» Н. А. 
Лапудина; немногим бо
лее двух лет после окон
чания технического учили
ща № 17 работает в цехе на 
линии 34 «Б» Е. А. Дорони
на. Она — комсорг, здесь 
же, в цехе, ее приняли кан
дидатом в члены КПСС.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Г Л А В Н О Е  ЗВЕНО
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В феврале Ингузетский 
леспромхоз допустил отста
вание по заготовке и тре
левке леса. За первую по
ловину месяца долг соста
вил 3.100 кубометров.

По телефону директор 
леспромхоза Е. П. Немчинов 
сообщил:

__ Частые поломки Ба
лочных машин «ЛП-19» в 
Орловском филиале сбили 
нас с заданного ритма. Од
нако сейчас дело удалось 
поправить, по заготовке и 
трелевке леспромхоз вошел 
в суточный график: 14 фев
раля вместо 2.200 кубомет

ров мы стрелевали 2.300 ку
бометров.

Главное внимание скон
центрировали на вывозке. 
На верхних складах лежит 
в штабелях больше 90 ты
сяч кубометров. В леспром
хозе сформировано несколь
ко транспортных комплек
сов.По нашим расчетам, до
стигнутые сейчас темпы по
зволят нам выполнить взя
тые обязательства. Свой гра
фик — вывозить в сутки по 
2.930 кубометров — леспром
хоз выдерживает.

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ
ишщциншн

В ПРИЧУЛЫМСКИХ  
Л Е С О С Е К А Х

Мастерский участок С. В. 
Сысоева из лесопункта Цен
тральный Лайского ДПХ 
каждые сутки должен заго
тавливать. и подтрелевывать 
почти 300 кубометров дре
весины. «По'году» на участ
ке делает укрупненная ком
плексная бригада ' Николая 
Николаевича ■ Шаманаева. 
Летом в этих же лесосеках 
была организована вахта 
Батуринская. Сейчас брига
да работает на базе че
тырех трелевочных трак
торов «ТТ-4». Б январе' при 
плане 5.861 кубометр пере
довой коллектив . заготовил 
7.620 кубометров, что состав 
вило 130 процентов. С опе
режением закончил месяц 
и мастерский участок.

Вывозит лес отсюда трап» 
спортный комплекс.

С. А Р С Е Н Ь Е В .

«КП» леСНОГО Штаба iiHiiiiiHiiwiiiiiBiiiimiiiimiiiiiiiiiiiimiiiiiimiiiiiHi Hmmmt

МНЕМ ОБЕССИЛЕЛИ«БОГАТЫРИ»?
Аогат - Юльский леспром

хоз отстает с начала перво
го квартала. За десять дней 
февраля он задолжал по 
трелевке 5.400 кубометров, а 
по вывозке — 4.600. Не по
могают и передовые методы 
организации труда. В Ар- 
гат - Юльском лесопункте 
действует лесозаготовитель
ный комплекс на базе аг
регатных машин. У него две 
валочные «ЛП-19», пять 
бесчокерных «ЛП-18А». Все
го в коллективе 15 человек, 
его возглавляет Л. П. Фети
сов. В январе комплекс вы
полнил план на 86 процен
тов. В феврале также идет 
с отставанием. Причина — 
постоянная поломка валоч- 
ных машин, отсутствие зап
частей. Очень часто в лесо
секе остается лишь одна ва- 
лочная машина.
. Второй лесозаготовитель
ный комплекс — в Улу- 
Юльском лесопункте. По 
составу он побольше — 23 
человека. 'У него также 
из-за частых поломок про
стаивают валочные машины. 
Ни в январе, ни в феврале 
леспромхозу не удастся сде
лать запас хлыстов и обес

печить ритмичную вывозку. 
Правда, по отчетам ком
плекс А. И. Меновщикова 
идет в графике, но и в ян
варе и в феврале перевы
полнение не превышает 1 
или 1,5 процента.

«КП» > лесного штаба 
попросил прокомментировать 
эти факты главного механи
ка объединения «Томлес- 
пром» Бориса Петровича 
Смышляева.

— Валочные агрегатные 
машины «ЛП-19», — сказал 
он, — наивысшую произво
дительность дают в масси
вах с запасом леса 180—200 
кубометров на гектар и с 
объемом хлыста от 0,4 до 0,8 
кубометра. В Аргат - Юль
ском леспромхозе «загна
ли богатырей» в леса, где 
запасов не больше 90 кубо

метров на гектар. Тяжелым 
машинам приходится пере
двигаться на расстояния до 
километра по 2—3 раза в 
сутки. Это приводит к ча
стым поломкам.

У нас большие претензии 
к леспромхозу. .Здесь не мо
гут организовать четкую ра
боту машины- «ЛВ-8»,а у к о м -  
плектованной бригадой для 
профилактического обслужи
вания агрегатной техники.

Недавно леспромхозу пе
реданы хорошо: оборудован
ные мастерские , (бывший 
филиал Томского ремонтно- 
механического завода), но 
они до сих пор . не запуще
ны на полную -мощность, не 

.укомплектованы кадрами. 
Вывод один: всему поме
ха в леспромхозе — низкая 
исполнительская дисциплина.

ОТ РЕДАКЦИИ: Получается цепочка: у  леспромхоз» * - 
свои объяснения, у  Б. П . Смышляева —  свои. Н ет де. 
еа, потому что техника ломается; техника, ломается, по
тому что неправильно используется в силу низкой дис,- 
циплины. Где же, у кого в руках следующее звено этой 
цени, которое называется: научить, потребовать, орга
низовать на месте? Одним словом, дело сделать. И  яри 
необходимости власть употребить. Редакция задает этот 
вопрос, касающийся не только этого леспромхоза, на
чальнику объединения «Томлеспром» В.. А . Глазачеву,

в коллектив спичфабрики 
«Сибирь» пришла радостная 
весть: фабричная комсомоль
ская организация признана 
по итогам второго полуго
дия 1982 года победителем 
городского смотра, посвя
щенного выполнению решс- 

j ний XXVI съезда КПСС. 
| Комсомольцам «С и б и р и» 
5 будет вручено перехо- 
I дящее Красное знамя 

Томского горкома ВЛКСМ.

Отлично зарекомендовали 
себя на спичфабрике комсо
мольско-молодежные брига
ды, коллективы которых 
всегда перевыполняют., пла
новые задания, борются за 
высокое качество продукции, 
социалистическую дисципли
ну труда и быта. Одна из 
таких бригад — ен» руково
дит кавалер ордена Трудо
вого Красного Знамени ком
мунист Вера Сергеевна Кос
тарева — носит имя XIX 
съезда ВЛКСМ. Активно 
участвуют комсомольцы
фабрики в работе народной 
дружины, члены «Комсо
мольского прожектора»
вскрывают недостатки, бо
рются с прогульщиками.

fvmnmftfifitnii*

бригада, возглавляемая ма
стером В. « .  Лучининьш  
из Томского управления
разведочного бурения, нача
ла проходку первой эксплу
атационной скважины Л у - 
гинецкого месторождения.
■ Первый куст — а это 11 
скважин — нового, третье
го нефтегазодобывающего 
района' области начнет, 'да
вать продукцию в этом году. 
Всего же на 'Лугииецком 
планом 1983-го- предусмотре
но пройти 30 тысяч метрйв 
горных пород при средней 
глубине скважин 2.540 мет
ров.

Зимний комплекс

ОПЫТ
И МАСТЕРСТВО

Высоких результатов доои- 
' ваются е, нынешнюю зимовку 
скота ■ животноводы совхоза  
* Малиновский». Благодаря
возросшей дисциплине труда,

. четкому соблюдению режима 
кормления и содержания жи
вотных среднесуточные надои 
молока от коровы сейчас пре
вышают . здесь прошлогодний 
уровень на 800 граммов.

В социалистическом соревно
вании мастеров машинного 
доения, развернувшемся на 
Новосергеевской молочнотовар
ной ферме, лидирует опытная 
доярка И. Е--Трофимова. В 
январе она получила от каж
дой кдров.ы по 318 килограм
мов молока. Не менее удачно 
складываются дела у И. Е. 
Трофимовой, и в феврале. Су
точная продуктивность коров 
в ее группе сейчас составля
ет 10,3 килограмма. Совсем  
немного отстает от нее дру- 

.гая опытная доярка— Е. Д. Б о
рисова. В о всем равняется на 
своих старших подруг по ра
боте молодой оператор машин
ного доения Л юбовь Сергеева, 
которая получает в эти дни 

, от каждой коровы по 9,4 ки
лограмма молока.

Н . К Р И В О Ш Е Е В .
К ож евнико вскнй район.

В М А С Т Е Р С К И Х  

И В  ПОЛЕ
Земледельцы Богословского 

отделения колхоза имени 
XXII  съезда  КПСС ведут ак
тивную подготовку к весне. 
В настоящее время в хозяйст
ве отремонтирована вся по
севная и почвообрабатываю
щая техника. Теперь ремонт
ники переключили свои силы 

. на восстановление кормозаго
товительных агрегатов.

Большое внимание уделяют 
в отделении повышению пло
дородия почвы. Отлично тру
дится в эти дни на вывозке

органических удобрений ме
ханизированный отряд, воз
главляемый опытным тракто
ристом А. П. Савченко. Значи
тельно перевыполняют дневное 
задание по внесению в почву 
органики молодые мвханиза- 
торы С. Шершнев, С. Сержант 
с кий, В. Щедрин, Н. Лепшин 
и другие. В хозяйстве закла
дывается прочная основа под 
урожай третьего года пятилет
ки. * Г. ГОВОРОВ.

З ы р я н с к и й  район.

Ч Е С Т Ь

В соревнующихся районах: надои не по кормам
По дайны»! на 16 февра

ля, суточная продуктивность 
молочного стада в соревну
ющихся районах составила, 
в килограммах (первая ко
лонка — прошлый год, вто
рая — нынешний);

Верхненетскнй 6,1 7,6
Т -г у л ь д е т с к и й  3 3

Томский
Асниовский

6,5 6,6
5,7 5,5

Бакчарский 6 5,9
Чаинский 5,9 5,4

Первомайский 6 5,9
Зырлнский 4,7 4,5

Коже в н и к о в с к ий 5,8 5,7
Шегарский 5,2 4,9

Молчановский 5,1 5,3
Кривошеи некий 5,5 5,2

Колпашевский 5,7 5,6
Парабельекий 3,2 3,2

Каргасокский 5,9 5,5
Александровский 5,6 5.1

ПО О Б Л А С Т И

С начала февраля, и в 
прошлом году и нынче, су
точная продуктивность ко
ров в среднем по области 
увеличилась на 0,3 кило
грамма. В темпах роста на
доев нет перемен, но сего
дня уровень заметно низке. 
Особенно в Чаинском, Алек
сандровском (минус по 0,5

---------- килограмма), Каргасокском
5,6 5,5 (минус 0,4), Кривошеинском

и Шедареком (по 0,3), а так
же в Асиновском, Зырян
ском и других.

Прибавку дают лишь три 
района — Верхнекетский, 
Молчановский и Томский. 
Настойчивость животноводов 
этих районов — хороший 
пример для других. И, что 
особенно важно в их при
мере, они располагают за
пасом кормов не то что 
большим, но даже меньшим, 
чей" в целом ряде других, 
отстающих районов.

Так, в Александровском 
кормовых единиц на услов

ную голову скота на 10 
больше, чем, скажем, в Мол- 
чановском, а вот надой мо
лока ниже. Больше чем по 
10 кормовых единиц на го
лову скота имеют на фер
мах Каргасокского и Тегуль- 
детского районов, а резуль
таты более чем скромные. 
Тегульдетцы, если иметь в 
виду корма, могли бы по
лучать молока в два раза 
больше, чем надаивают сей
час. Короче говоря, сетовать 
на бескормицу никак нель
зя.

В Первомайском районе 
обеспеченность скота корма
ми нынче, если верить дан
ным статуправления на 7s 
февраля, в . два раза мень
ше, чем в прошлом году. И 
хотя первомайцы надаива
ют молока меньше прошло
годнего, но всего на од
ну десятую килограмма. И 
почти весь февраль, за ис
ключением редких дней, ра
ботали; что называется, на 
уровне. Почему бы их ; со
перникам — зырянцам, у 
которых и кормов поболь
ше, не перенять такое упор
ство?

В
В Е Т Е Р А Н  А

В Батуринском Доме куль
туры совхоза  « Авангард» со
стоялся вечер чествования ста
рейшей работницы хозяйства 
телятницы М. С. Кирсановой., 
Вот уже 39 лет добросовест
но и честно трудится в живот
новодстве эта женщина. Мно
го теплых слов услыщала в 
свой адрес М. С. Кужанова от 
руководителей совхоза, одно
сельчан, пришедших проводить 
се на заслуженный отдых. Но, 
пожалуй, главным сюрпризом  
было то, что шефы —  агит
бригада автотранспортного 
предприятия управления «Химш 
строй» —  посвятили ветерану 
труда несколько номеров сво
ей концертной программы.

Давняя и добрая дружба 
связывает коллективы совхо
за и управления « Химстрой». 
Томичи оказывают большую  
помощь в уборке урожая, раз
витии материально - техниче
ской базы хозяйства. Этим 
связям крепнуть и дальше. В 
нынешний приезд шефы за
ключили договор о содружест
ве, которым, в частности, пре
дусматривается строительство 
сушильного комплекса.

Самодеятельный коллектив, 
возглавляемый В. Меликовым, 
выступил с концертами перед 
работниками молочного комп
лекса и в Базойском Доме 
культуры.

Н. ФЕДОРОВ.

РЕЙД ПЕЧАТИ И НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ПО ФЕРМАМ АЛЕКСАНДРОВСКОГО Р А Й О Н А
ОЖЕТ показаться па
радоксом, что на фер
ме, где сейчас на

дои ниже прошлогодне
го уровня, больше по
рядка, нежели на другой, 
где молока получают даже 
с некоторым превышением. 
Однако одно лишь сопостав
ление кое-что проясни)-. На 
Центральной ферме совхо
за «Александровский» (кото
рая идет с минусом) молока 
в среднем приходится на ко
рову едва ли не в три раза 
больше, чем берут стрежев- 
ские животноводы.

Конечно, минусовая про
дуктивность скота — факт, 
вызывающий озабоченность. 
Нельзя при этом выдавать 
за достижение и сегодняш
нюю результативность тру
да стрежевских животново
дов. Согласитесь: • шесть с 
лишком килограммов (таков 
показатель александровцев) 
и стрежевские 2,7 — раз
ница приличная. Но про
стым арифметическим срав
нением здесь не отделаться. 
Тут и там есть свои трудно
сти.

Несомненно, стрежевчане 
и александровцы при пол
ном достатке кормов могли 
бы получать больше молоч
ной продукции. Специали
сты и доярки объясняли 
относительно невысокие на
дои на обеих фермах сме
щением отелов.

— Недоработка, — само
критично сказал управляю
щий Центральной фермой 
М. П. Шумков,—И каких-то 
иных причин в данном слу
чае искать не стоит.

Зато жестче счет надо

ху пар, соорудить прист
ройки, смонтировать термо
агрегаты, чтобы корм гото
вить по всем правилам, а 
не просто механически его 
перемалывать.

В таком же состоянии

циплинои и организацией 
труда. Еще раз мы убеди
лись, какие неоценимые 
преимущества заложены в 
бригадном подряде, когда он 
стал живой сущностью и, 
если хотите, одухотворяет

Запрограммированный спад?
Две соревнующиеся фермы — два подхода к делу

предъявить службам совхо
за «Стрежевской». Здесь с 
прошлого года чуть ли не 
была запрограммирована 
невысокая продуктивность. 
Между тем в этом совхозе 
техническая база посолид
нее, чем на Центральной 
ферме,- Не первый год в 
совхозе функционирует кор
моцех, долгое время быв- 
ший единственным в райо
не. Польза, конечно,' от него 
есть: кормоизмельчение об
легчило труд скотников и 
доярок. Сложнее вычислить 
его отдачу в молоке и при- 
веса'х, поскольку все сво
дится к одной операции.

Второй год в совхозе на
мереваются подвести к це-

кормоцех и на Центральной 
ферме. Долгая история с его 
вводом тоже ! по-своему по
казательна. Но александров
цы, в отличие от стрежев- 
чан, стараются все же запа
ривать концентраты.

В обоих хозяйствах неред
ки случаи травмирования 
животных искрошенной про
волокой и другим металлом.

Надо делать магнитоуло- 
вители. Но ведь никто ' за 
них не возьмется, если не 
станут проявлять беспокой
ство совхозные руководите
ли.

Вернемся, однако, к Цен
тральной ферме. Несмотря 
на сбой в надоях, здесь по- 
иному . обстоит ' дело с дис-

труд. Говорят об этом ру
ководители и специалисты, 
горой стоят за него доярки 
и скотники. Во многом бла
годаря подряду в минувшем 
году целых два гурта впер
вые в районе перешагнули 
трехтысячный рубеж по на
доям молока на . корову. 
Звено Е. Д. Бахман чуть- 
чуть не дотянуло до четы
рех тысяч, а' звено Н. И. 
Перевознюк получило по 
3.135 килограммов молока. 
Приличного результата до
бились на группе первоте
лок доярки звена Л. Шипко.

— Мы забыли, что такое 
пьянки и прогулы, — рас
суждает доярка второго гур
та В. И. Касюкова, — тру

димся, как одна семья.
На ферме готовы и даль

ше совершенствовать живот
новодческое производство, 
перейдя на цеховую струк
туру. Практически все стадо 
оздоровилось. По заверению 
руководства и специалистов, 
здесь извлекли урок из оп
лошностей.

Сложнее с кадрами. На 
ферме не хватает семи доя
рок.

— В значительной мере 
можно бы восполнить недо
бор молока, будь в достат
ке рабочие руки, — сказала 
зоотехник райсельхозуправ- 
ления В. Т. Панасенко.

— Не можем принимать 
людей из-за недостатка жи
лья, — делится мыслями 
М. П. Шумков,—Мы уже ре
шили с директором, что за 
строительство домов нужно 
браться.

Неважно с кадрами и з 
совхозе «Стрежевской», хотя 
вызвано это несколько ины
ми причинами. Одну из 
них, пожалуй, главную, мо
жно определить как без
душное отношение к людям.

— О людях заботятся у 
нас мало, с ними никто не

.работает, — говорила стар
ший зоотехник Стрежевской 
фермы Л. И. Жук. — Пото
му они такие и «опущен
ные». А взбодри их, с ними 
чудеса можно творить.

Л. И. Жук — всего не
сколько дней в этой долж
ности. Главнейшим своим 
долгом посчитала она под
нять дух. животноводов, по
мочь им обрести уверен
ность. Вот так бы и всем 
совхозным специалистам, но 
нет между ними согласия, 
нет . высокого чувства персо
нальной . ответственности.

Принципиальней момент 
—бригадный подряд. На сло
вах в совхозе нет его про
тивников, всё—«за», и живой 
пример есть — Центральная 
ферма. Только надо не ме
ханически перенимать опыт, 
а творчеёкй поработать, как 
это делалось у александров
цев. И там ведь сначала не 
обошлось без, конфликтов, а 
попробуй'теперь скажи, что 
это было впустую.

Б . У С Т И Н О В , 
председатель группы  на
родного контроля совхо

за «Александровский»;
И . М А Р Т Ы Н О В , 

председатель Александ
ровского районного ко
митета народного кон

троля;
В . С И Н Я В С К И Й , 

корр. газеты «Северная 
звезда»;

Ю . К О Л Е С Н И К О В , 
наш еоб. корр.

Александровское — Стрежевой.
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СЧАСТЬЕ СТРОИТЬ ТРУДОМ ВДОХНОВЕННЫМ
МИР Д О В Е Р И Л  РАБОЧИМ РУ К АМ
Р А С С К А З  О П Е Р В О М  С Л Е Т Е  
С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Х  Д И Н А С Т И Й

Оживление в фойе Дома уче
ных началось задолго до офици
ального открытия слета. Первое, 
что бросалось в глаза, — группы 
людей. По пять, десять, пятнад
цать человек... Их лица свети
лись улыбками, от возбужденных 
разговоров в помещении стоял 
какой-то совершенно особенный 
гул. Но это не угнетало, наоборот 
— создавало атмосферу праздни
ка,

И в этих группах по убеленным 
сединой головам, по разноцветью 
орденов и медалей без труда мо
жно было узнать людей, верных 
своему делу, — ветеранов, настав
ников, мастеров. Они — цвет ра
бочей гвардии строителей облас

ти, ее первооснова. Те, кто за дол
гие годы, отмеченные верностью 
своей профессии, стали признан
ными мастерами — штукатурами, 
каменщиками, плотниками, маля
рами, монтажниками... Те, кто на
учили мастерству других, — сы
новей и дочерей, и совсем юных, 
кто только начинает свой путь 
строителя, — внуков.

Собрались трудовые династии. 
Люди, для которых любимое де
ло стоит на первом месте в жиз
ни и которое они считают самым 
благодарным и нужным людям.

Но потомственные строители со
брались не только для того, что
бы выслушать слова признатель
ности и благодарности в свой ад
рес. И ветераны, и их дети го

ворили о насущных делах, о тех 
проблемах, что стоят сегодня пе
ред работниками отрасли, перед 
всеми советскими людьми. Не
удивительно поэтому; что во всех 
без исключения выступлениях на
шли отклик решения ноябрьско
го (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, 
результаты встречи Генерального 
секретаря нашей партии Ю. В. 
Андропова с московскими станко
строителями.

Выступавшие говорили о том, 
что необходимо сделать, чтобы 
поднять эффективность строи
тельного производства, как повы
сить трудовую и производствен
ную дисциплину, и что могут 
сделать в решении этих вопро
сов трудовые династии.

Рабочие династии. Их труд преображает 
наши города и села. Масштабные задачи 
—  масштабные дела. И люди —  самой вы
сокой пробы.

ним, в одной бригаде 
дится и сын Валерий, 
менщик 5-го разряда, 
стерство и любовь к про
фессии перешли к нему от 
отца, который сегодня яв
ляется помощником брига
дира коллектива, признан-

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ
ПЕТР ВАСИЛЬЕВИЧ САРАНЦЕВ, 

каменщик треста «Томскжилстрой»:

ЕСЛИ НАДО-ПОМОЖЕМ
Вспоминаю 1953-й год, ко

гда я после службы в ар
мии пришел устраиваться 
на работу в строительное 
управление ГРЭС-П.

Помню, дали мне рукави
цы, дерматиновый фартук, 
подвели к стене и сказали:

— Видишь?
— Вижу, — говорю.
— Вот здесь кирпич, здесь

раствор.
— Понимаю, — попытался 

сострить я, — что не масло.
— Ну, а раз понимаешь — 

клади.'
А мастерок я держал в 

тот день, надо сказать, впер
вые в жизни. Вот такое бы
ло зачастую в то время на
ставничество. Так что само
учками мы были поневоле. 
Курсы же каменщиков про
шел я уже в шестидесятых 
годах, когда СУ ГРЭС-П бы
ло переименовано в СУ-11 
треста «Томскжилстрой».

И вот, сравнивая то вре
мя, когда о башенном кране 
не имели мы и понятия, 
когда кирпич носили на но
силках, раствор in тачками, 
с сегодняшней техникой 
стройплощадок, размыш
ляю о текучести кад
ров вчера и сегодня, о 
стабильности трудовых кол
лективов.

Можно объяснить, почему 
не задерживались тогда лю
ди на стройках: заработок— 
70 рублей в месяц, барак в 
качестве жилья и то не 
каждый имел. О бытовках 
и прочих удобствах уж и не 
говорю, о них мы и не зна
ли.

А сегодня? Только в Том
ске строители имеют более 
300 тысяч квадратных мет
ров жилья, пять общежитий 
со всеми удобствами. До
бавьте библиотеки, лыжные 
прокатные базы, спортивный 
зал, медицинские пункты, 
восемь детских комбинатов, 
санаторий - профилакторий, 
база отдыха трестов и объе
динений, пионерские лаге- 
ря...

А рабочих рук на строй
ках не хватает. Почему?

Я не случайно остановился 
на том, что было и что име
ем сейчас. Из нашей брига
ды коммунистического тру
да, например, давно уже ни
кто не уходит. За время ра
боты мне посчастливилось 
не только выучить своих 
сыновей, но и передать сек
реты профессии каменщика- 
монтажника без малого 
тридцати парням.

Но, как справедливо го
ворил на встрече с москов
скими станкостроителями 
Юрий Владимирович Андро
пов, усилиями одних передо

виков мы не сможем решить 
поставленные задачи. Нуж
но, чтобы каждый ежеднев
но выполнял установленное 
задание. А слова Генераль
ного секретаря ЦК КПСС: 
«Если надо кому помочь — 
помогите» — я прямо отно
шу на свой счет. На счет 
всех представителей рабочих 
династий.

Это очень здорово —• се
мейные трудовые традиции. 
Но сейчас, мне думается, 
нельзя замыкаться на род
ственных связях. Сделать 
эти добрые традиции нор
мой жизни всего коллекти
ва, где ты трудишься, — вот 
наша задача.

Очень хорошо, что на слет 
приглашены руководители и 
лучшие учащиеся профес
сионально - технических 
училищ, представители под
шефных общеобразователь
ных школ, детских до
школьных учреждений на
шей отрасли.

Сделано это не случайно. 
Приглашены они для того, 
чтобы еще раз самим убе
диться в тех качественных 
изменениях, что произошли 
в характере труда строите
лей. Мы. должны продумать 
вместе систему, направлен
ную на улучшение работы с 
подрастающим поколением, 
приобщение его к профессии 
самой мирной, самой важ
ной, самой необходимой и 
самой уважаемой в нашем 
народе.

Мы не можем скрывать 
того факта, что сегодня в 
наших технических учили
щах мало детей, родители 
которых работают в строи
тельстве. А значит, слабо 
поставлена «династическая» 
работа в трестах, объедине
ниях, на заводах.

И, конечно же, мы, ветера
ны, сами должны работать 
так, чтобы никому не было 
стыдно за нас. Как мы 
воспитаем свою смену, так 
она и будет работать.

Я вполне счастлив, что так 
сложилась моя судьба . и 
жизнь моей семьи, что наш 
труд высоко оценен. Мы ок
ружены вниманием и забо
той. В моей трудовой книж
ке, например, записано двад
цать шесть поощрений, я за
несен в Книгу почета тре
ста, награжден орденом Тру
дового Красного Знамени, 
тремя медалями, Ленинской 
почетной грамотой.

Все это я говорю не из 
хвастовства, а лишь для то
го, чтобы подчеркнуть: на
ше лучшее завтра зависит от 
того, как мы сработаем се
годня. Это я усвоил крепко:

На снимке вверху — в зало заседаний; на снимке 
внизу — династия Шенделей из Молчановского района.

Они трудятся в одной из 
определяющих отраслей на
родного хозяйства, которая 
непосредственно влияет на 
улучшение благосостояния 
всех трудящихся. Например, 
только в одиннадцатой пя
тилетке (то есть за два го
да), и только жители обла
стного центра получили от 
строителей более 380 тысяч 
квадратных метров благо
устроенного жилья. А сколь
ко за это время сдано объ
ектов здравоохранения, про
свещения, торговли, общест
венного питания, быта, дет
ских дошкольных учрежде
ний во всей области!

Мы прежде всего благо-

'вишпптишпшапитнятштнип

ЗОЛОТОЙ ФОНД
miiiiiii!ii»inuuuiiiEiisiimiiiiuiiimiiiumiinnmniininniiuu№iiiuiuuHiniuinnmiiiin

Волнующая биография у 
династии ЕФИМОВЫХ из 
объединения «Тоотскстрой-
материалы».

В 1937 году глава семьи, 
Иосиф .Никитович, пришел 
забойщиком на Степанов 
ский карьер

тру- окочания средней  ̂ школы 
ка- пришел он на стройку ка- 

Ма- менщиком. Вез отрыва от 
производства успешно за
кончил инженерно-строи
тельный институт, стал на
чальником участка, а затем 
главным инженером управ
ления механизации. Он мно
гое сделал для создания и 
становления первой в Мини- 
стерстве строительства
СССР бригады машинистов 
башенных кранов на круп
нопанельном домостроении, 
которую сегодня возглавля
ет лауреат Государственной 
поёмии СССР, кавалер ор
денов Ленина, Октябрьской 
Революции, Трудового Крас
ного Знамени и Дружбы на
родов Валентина Павловна 
Костебелова.

Многие годы Николаи

шего поколения не надо 
рассказывать об условиях 
труда того времени на этом 
производстве. Тяжелые бы- дарны строителям старшего * £ условия. Но добросовест-т-г/-*ТУГ»ТТОХЛД<Т RPTPnaUQvr ГТОПО- *'А*А •'ность в труде, личная от-поколения, ветеранам, пере

довикам и инициаторам 
производства, собравшимся 
на первый слет трудовых 
династий строителей. Это от 
них во многом зазисело и 
зависит становление коллек
тивов, их трудовой настрой. 
Ярким примером, преданно
стью делу династии создают

ветственность выдвинули
его в число передовых ра
бочих.

Вероломное нападение

профессии.
Почти 150 лет отдали 

строительству СОКОЛОВ
СКИЕ из ПМК-821 треста 
«Томсксельстрой».

Трудно переоценить тот 
вклад, что внесли они за 
это время в развитие Ко- 
жевниковского района. Мо
локозавод, Дом культуры, 
десятки жилых домов и 
объектов социально-бытово
го назначения...

Все члены династии (а 
это восемь человек) в рай
оне люди уважаемые и ав
торитетные. Анна Николаев
на Соколовская, глава дина
стии, например, член обко
ма профсоюза, кавалер ор
дена «Знак Почета». Отлич
ный штукатур-маляр!

Ее брат Михаил Николае
вич — экскаваторщик, ка
валер . ордена Трудовой 
Славы III степени. Другой 
брат, Александр Николае
вич, награжден медалью «За 
трудовую доблесть».

ного по итогам 1982 года 
лучшей бригадой каменщи
ков Минстроя СССР. На 
стройке и второй сын —
Петр.

В этом же тресте много 
лет работала маляром жена

Людям стар- Петра Васильевича, Полина Петрович руководи! школой 
Антоновна, — умелый на- коммунистического труда, 
ставник молодежи. коммунисты избрал:£

Нет, пожалуй, человека в членом Советского раионно- 
Молчаковском районе, кото- го комитета партии, 
рый бы ни слышал о дина- в этом же тресте работа- 
стни братьев ШЕНДЕЛЕЙ из ют его братья. Геннадий 
ПМК-938 «Томсксельстроя». — шофером, Станислав — 

Старший брат Рейнгольд слесарем-монтажником. Они, 
Августович проработал в как и Николай Петрович, 
сельском строительстве 27 обладают большим трудолю- 

гитлеровской Германии пре- лет. Его жена — Софья Бог- бием, скромностью и пре
рвало мирный труд многих дановна — 17. Юридически данностью профессии, 
граждан Страны Советов, эти люди на пенсии. Факти- Много добрых слов было
Ушел на фронт и Иосиф чески — всегда на работе, сказано на слете также и о
Никитович. А в 1942-м он Особенно тогда, когда нуж- династиях Заводовских из

СУ-4 треста «Томскпром- 
строй», Томиловых — с до
мостроительного комбината, 
Рязановых и Раецких ̂  из 
«Томсксельстроя», Слабуха 
и Казачинских из «Томск- 
промстроя», Федосеевых^ и 
Лысенко из «Спецстройме- 
ханизации»/ Айрингов из 
«Томскжилстроя» и других.

— Подробно рассказать на 
одном слете о всех наших 
славных династиях просто 
невозможно, — сказал пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих строительства и

авторитет и уважение своей геройски погиб под Витеб- но помочь коллективу при
ском.

В тот же год в карьер, и 
тоже забойщиком, пришла 
его жена, Лукерья Михай
ловна. Причем ке одна, а с 
13-летним сыном Степаном. 
Впоследствии в этом же 
карьере работал и другой 
сын — Осип, а с 1949 года и 
по сегодняшний день в 
объединении трудится тре
тий сын — Иван Иосифович 
Ефимов.

Дочь Ивана Иосифовича 
тоже работала в объедине
нии, а сейчас учится в 
ТИСИ. Словом, креп
кие корни дали и креп
кие побеги. А в общей слож
ности эта династия прора
ботала в объединении 90 
лет.

Большим уважением поль
зуется в тресте «Томскжил
строй» династия САРАНЦЕ
ВЫХ.

Сам Петр Васильевич на
чинал в 1953-м учеником 
каменщика. А ныне рядом с

вводе очередного жилого до
ма или животноводческого 
комплекса.

В этом коллективе работа
ет каменщиком их сын, 
Александр. А другой, Вале
рий, тоже каменщик, сейчас 
служит в рядах Советской 
Армии. Третий сын Рейн
гольда Августовича и Софьи 
Богдановны, Виктор, после 
окончания Томского инже
нерно-строительного инсти
тута возглавил Шегарское 
ПМК-170.

Младший брат Рейнгольда, промстройматериалов С. И.
Ассер Августович, — брига
дир комплексной бригады в 
этой же ПМК более 30 лет. 
Его сын Владимир вместе с 
супругой Ольгой — инжене
ры-строители. Комсомольцы 
избрали Владимира секрета
рем своей организации.

Начало строительной ди
настии ШЕСТАКОВЫХ в 
тресте «Спецстроймеханиза- 
ция» положил Николай 
Петрович. В 1956-м после

Зудов. — Но что присуще 
им всем — трудолюбие, 
уважительное отяошение к 
своей профессии, высокая 
личная ответственность за 
судьбу народнохозяйствен
ных планов и принятых со
циалистических обяза
тельств. Низкий поклон вам 
за ваш самоотверженный 
труд. С вас — золотого фон
да наших строек — берем 
мы все пример.

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ
ИВАН ИОСИФОВИЧ ЕФИМОВ, 

старший инженер производственно-технического отдела 
объединения «Томскстройматериалы»:

памятью вечно живущих
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АССЕР АВГУСТОВИЧ ШЕНДЕЛЬ, 
бригадир комплексной бригады ПМК-938 

треста «Томсксельстрой»:

ЧИСТАЯ СОВЕСТЬ РАБОЧЕГО
Мы, сельские строители, 

наверное, ближе всех из на
ших коллег стоим к реше
нию вопросов Продовольст
венной программы. Рад до
ложить, что коллектив на
шей колонны работает ста-1 
бильно. Успешно выполне
ны задания двух лет пяти
летки, план января.

Но, честное слово, рабо
тать можно еще лучше. И 
это особенно отчетливо ощу
щаешь после ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК пар
тии.

У нас тоже есть прогуль
щики, нарушители трудовой 
дисциплины. Мы их лишаем 
премиальных доплат, возна
граждений по итогам года. 
Но административные взы
скания, которые, конечно 
же, оказывают положитель

ное влияние, по-моему, все 
же не могут служить глав
ными рычагами в укрепле
нии дисциплины. Самую 
большую роль играют тру
довые коллективы, их вос
питание. И здесь личный 
пример ветеранов, рабочих 
династий, безусловно, имеет 
огромное значение,

Я, например, не помню, 
чтобы за 93 года общего на
шего стажа кто-нибудь из 
нас прогулял, опоздал на 
работу. Никто никогда не 
забывал, что это и от нас 
зависит производство про
дуктов питания — молока, 
масла, мяса. Нельзя с нечи
стой совестью справиться с 
такой грандиозной програм
мой, какой является Продо
вольственная. Такой совести 
не может быть -у настояще
го рабочего человека.

Ф А М И ЛЬ Н О Е Д Е Л О
— За огромный личный вклад в строительство города 

и области награждается глава трудовой династии Павел 
Леонтьевич Лысенко, трест «Спецстроймеханизация».

Поднялся убеленный сединой человек и энергично за
шагал к трибуне...

Месяц и десять дней про
работал Павел Лысенко по
сле окончания Томского ав
тодорожного техникума. 25 
июня 1941 года его призва
ли в ряды Красной Армии.

Омское военно-пехотное 
училище. Через полгода в 
звании лейтенанта он уже 
защищает Крым. Первое ра
нение, госпиталь, затем уче
ба на высших стрелково
тактических курсах.’ С ян
варя 1943-го — Воронежский 
фронт, начальник штаба 
лыжного батальона.

За 24 дня беспрерывных 
боев от батальона осталось 
90 человек. Уцелел один из 

- десяти. Лысенко вновь был 
ранен, теперь уже серьезнее: 
осколок мины насквозь про
бил левое плечо. Но хоть 
здесь повезло — лечиться

отправили в родной Томск.
Конец лечения, и заклю

чение экспертизы: «К строе
вой службе — не годен». Од
нако военный опыт Павла 
Леонтьевича был нужен. И 
направили его преподавать 
на военную кафедру пед
института.
■ Окончилась война. Душа 
тосковала по мирному’ делу. 
Хотелось работать. Много — 
чтобы улучшалась жизнь, 
чтобы скорее восстановить 
народное хозяйство. И стал он 
вновь строителем. Теперь 
уже на всю жизнь.

Несколько лет был ди
ректором томских асфальто
вых заводов. А с 1962-го тру
дится в системе управления 
строительной механизации. 
Работал в управлении «Спеи- 
строй-1», а сейчас возглав

ляет проектно-сметную груп
пу треста «Спецстроймеха
низация».

—Уже и на пенсию офор
мили, и добрые слова ска
зали, да дело не отпуска
ет, — говорит старый строи
тель. — Пока силы есть, не
обходимо трудиться, опыт 
езой молодежи передавать.

Уважают . Павла Леонтье
вича в тресте. За умение 
работать, находить путь к 
сердцам людей. За то, что 
привил любовь к строитель
ному делу своим сыновьям, 
которые трудятся сегодня 
рядом с ветераном. Радует
ся этому отцовское сердце, 
наполняется гордостью.

Юрий, закончив ТИСИ в 
1974 году, прошел путь. от 
мастера до главного инже
нера управления. Анатолий 
— мастер по опрессовке во
доводов. В одном управле
нии с братом работает.

— Они у меня оба ком
мунисты! говорит о сы
новьях Павел Леонтьевич. 
И в голосе у него звучит

горделивое удовлетворение.
Заняты братья важным 

■делом. Их управление стро
ит водоводы, обеспечивает 
томичей водой из подзем
ных источников.

— Спасибо отцу, — гово
рят братья. — В выборе на
шей профессии он сыграл, 
безусловно, решающую роль. 
Нам всегда казалось, что 
отец занимается одним из 
важнейших и лучших дел 
па земле. Когда решили 
стать строителями, отец 
одобрил.

— Еще пацанами они не 
раз бывали у меня на ра-. 
боте, — говорит Павел Ле
онтьевич. — Помогали, чем 
могли...

Коллектив СУ-14 вообще 
богат строительными динас
тиями. Например, трудятся 
здесь три брата Краснояро
вых — Александр, Влади
мир, Петр, семья Федо
сеевых... Складываются тру
довые династии и в других 
коллективах треста.

Как знать, может быть, и 
внуки Павла Леонтьевича 
Лысенко тоже придут^ яа 
стройки, пойдут дорогой от
цов. Ну, а хочет ли этого 
дедушка, говорить, навер
ное, излишне...

Очень правильно, что на 
слете трудозых династий,
посвященном в общем-то
чествованию ветеранов
строительства, участники го
ворят не только о пройден
ном пути, о заслугах и по
честях, но и о том, над
чем необходимо работать се
годня, завтра, всегда.

Я имею в щвду вопросы 
трудовой, производственной 
и технологической дисцип
лины. Очень верно сказал 
Юрий Владимирович Андро
пов. Нельзя в вопросах 
борьбы за дисциплину
«скользить по поверхности», 
а «надо, чтобы во всех зве
ньях нашего производства 
сказался эффект от повы
шения дисциплины».

Вот взять наше производ
ство, строительное. Ну что 
проку, если каменщик при
шел на объект вовремя, а 
кирпича на площадке нет? 
Получается разрыв «звень
ев».

Очень большая роль в 
борьбе за дисциплину при
надлежит инженерно-техни
ческим работникам. В до
кладе сегодня говорилось о 
результатах конкурса ма- 

. стерства штукатуров на об
ластной клинической боль
нице, где участники при хо
рошем качестве отделки пе
рекрыли нормы выработки 
в два и более раза. За счет 
чего, спрашивается? Да за 
счет все той же правильной 
инженерной подготовки про
изводства. Но такую подго
товку, увы, можно, как пра
вило, наблюдать только на 
конкурсах.

И своей дочери, что учит
ся сейчас в инженерно
строительном институте, я 
всегда говорю о том, что ра
бота инженера в первую 
очередь должна быть на
правлена на увеличение

производительности труда 
подчиненных, на сокраще
ние потерь рабочего време
ни. Надо создать в коллек
тиве такие условия, чтобы 
работа радовала, Удовлетво
ряла. Радовало то, что сде
лано тобой за смену.

На заводах нашего объе
динения внутрисменные по
тери производительного вре
мени еще очень велики. И 
упрекнуть в этом, не без ос
нования, следует инженеров. 
Производство должно быть 
четко сбалансировано, обес- 

. печено материально-техни
ческими ресурсами, средст
вами механизации. Инженер 
должен заниматься органи
зацией производства, а не 
обоснованием корректиров
ки планов в сторону умень
шения.

Верно сказано, что судьбы 
рабочих династий во мно
гом схожи. Они зависели 
от биографии страны. Годы 
первых пятилеток, Великая 
Отечественная, восстановле
ние народного хозяйства, 
укрепление могущества Ро
дины, благосостояния совет
ских людей... Работа в объе
динении «Томскстроймате
риалы» стала для нас, Ефи
мовых, фамильным делом. 
Здесь начинал отец, отсюда 
уходил он на фронт, где 
погиб, защищая наш сего
дняшний день. Вот почему 
мы всегда чувствовали от
ветственность перед ним, пе
ред его памятью. И это ни
когда не позволяло работать 
спустя рукава.

Но я в данном случае хо
чу сказать не о чести родо
словной. Перед памятью тех, 
кто отдал жизнь во имя се
годняшнего дня, мы все в 
ответе. Значит, должны тру
диться честно, с полной от
дачей. И рабочий, и инже
нер.

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ-
ИГОРЬ ЗАВОДОВСКИЙ, каменщик треста «Томскйромстрой»:

Н А М  М Н О Г О Е  Д А Н О  И М Н О Г О Е  М Ы  М О Ж Е М
Когда в 1979 году я демо

билизовался из армии, то 
долго не раздумывал, куда 
пойти работать. Пошел туда, 
где трудились мама и брат 
Юрий, — на стройку, в СУ-4 
«Томскпромстроя».

Наше управление возво
дит промышленные объекты 
в Томске, ведет -вбустройство

вахтового поселка нефтяни
ков Пионерного. Казалось 
бы, неплохо поработали мы 
в 1982 году: план по генпод
ряду выполнен на 123 про
цента, собственными сила
ми — на 129.

Немалый вклад внесла в 
общую копилку и наша 
бригада, возглавляемая Ана- 
толием Лященко, — 50&- ты

сяч рублей строймонтажа, 
пятую часть от объемов уп
равления. Но и мы можем 
приносить пользы больше, 
чем сегодня. Полмиллиона 
рублей, освоенных на строй- 
монтаже, — отнюдь не до
стижение бригады: в поза
прошлом году у нас было 
700 тысяч.

Я хочу; «вазаяь-лб-эффек

тивности метода, у нас при
меняемого, о бригадном под
ряде. Смысл-то этой про
грессивной формы органи
зации труда в чем? Сориен
тировать коллектив на ко
нечный результат. А как тут 
сориентируешься, если, на
пример, мы заключили до
говор на строительство вто
рой очереди крытого рынка

стоимостью 904 тысячи руб
лей, а на этот год нам вы
делили всего 200 тысяч. Вот 
почему бригаду из 20 чело
век приходится, что назы
вается,' разрывать на части. 
Четверо работают сегодня на 
ЖБК-100, один — на базе 
треста... И участь сильному, 
стабильному коллективу уго
тована не из приятных — 
быть, как и в прошлом году, 
«на подхвате».

Помню, когда коммунисты 
управления, оказав мне вы
сокое доверие, приняли ме
ня в свои ряды, мать сказа
ла: «Теперь, сынок, спрос с 
тебя еще больший. Не толь
ко честь трудовой династии,

рабочего человека, но и 
честь коммуниста не позво
ляет тебе быть середняч
ком. А для того, чтобы быть 
всегда в авангарде, не бойся 
сложных задач, смело бе
рись за их решение, ориен
тируйся на максимум».

Мы все в бригаде готовы 
работать с полной отдачей. 
Обеспечьте нас настоящим 
хозрасчетным подрядом! Мы 
ие подведем.

Материалы подборки 
подготовили 
В. ИВАНОВ 
и Е. ЛИСИЦЫН.
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БОРЕЦ Зй ВЛЙСТБ СОВЕТОВ
К 100-ЛЕТИЮ  С О  Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  Ф. Г. Ч У Ч И Н А

Исполнилось 100 лет со 
дня рождения Федора Гри
горьевича Чучина — ком
муниста с 1904 года, одного 
из руководителей борьбы за 
власть Советов в Томской 
губернии и Сибири.

Родился Ф . Г. Чучин в 
д. Займище Кирилловского 
уезда Новгородской губер
нии. Сын крестьякина-бед- 
няка, рано познавший труд 
по найму, уже с 1900 года 
он стал активно участвовать 
в революционном движении. 
В 1904 ГОДУ он закончил 
Череповецкую учительскую 
семинарию, вступил в пар
тию, а с 1905 по 1917 год 
неутомимо работал как про
фессиональный революцио
нер. Несколько раз царское 
правительство ссылало
Ф . Г. Чучина. Несколь
ко раз он бежал из 
ссылки. Неоднократно сидел 
в тюрьме. Работал в Мо
сковской и Петербургской 
партийных организациях 
(был кооптирован в члены 
Петербургского комитета
большевиков), в Рязани и 
других крупных городах 
страны.

В вологодской ссылке, на- 
чавшейся для Федора Гри
горьевича в 1910 году, его 
партийная работа была тес
но связана с деятельностью 
Марии Ильиничны Ульяно
вой, с 1911 года также от
бывавшей здесь трехлетний 
срок. Работа ссыльных боль
шевиков велась в тесном 
контакте с местной органи
зацией РСДРП, по делу ко
торой Ф. Г. Чучин подвер
гался даже аресту.^

После вологодской ссылки 
Ф. Г. Чучин вел нелегаль
ную работу в Сухуми, Ца
рицыне, а в 1914 году — по 
рекомендации Марии Ильи
ничны Ульяновой — был 
направлен на партийную ра
боту в Екатеринослав. Осо
бенно активную революци
онную агитацию и пропаган
ду Ф. Г. Чучин вместе с 
другими большевиками раз
вернул на Брянском заводе.
В целях повышения ^рево
люционных настроений сре
ди рабочих здесь широко 
использовались больничные

Наука— производству \

. J  ПОЯВИЛСЯ 
ДОЖДЕМЕР

Результаты научных ис
следований иногда находят 
самое неожиданное приме
нение. Так было и с теоре
тической работой, которая 
проводилась в одном из от
делов Института оптики ат
мосферы СО АН СССР.

Но для начала немного 
истории. В 1970 году ученые 
нашего института вели эк
сперименты по определению 
закономерностей прохожде
ния лазерного луча через 
атмосферу и неожиданно 
обнаружили новое явление. 
Оказывается, в атмосфер
ных осадках существуют 
мерцания. Исследования по
казали, что их интенсив
ность довольно высокой ча
стоты. Выяснилось также, 
что мерцания зависят, во- 
первых, от мощности осад
ков, во-вторых, от характе
ра выпадающих частиц. Ис
следователи встретились с 
интересным физическим яв
лением, которое следовало 
подвергнуть тщательному 
теоретическому анализу. Его 
осуществил кандидат физи
ко-математических наук
А. Г. Боровой.

Полученные формулы на
толкнули на мысль: нельзя 
ли по мерцаниям опреде
лять характеристики осад
ков? Проблема увлекла фи- 
зика-теоредика, и он вместе 
с несколькими молодыми 
помощниками решил прове
рить точность своих фор
мул на практике. Вот тут и 
произошло открытие нового 
метода, с помощью которого 
можно контролировать мощ
ность и размеры частиц в 
атмосферных осадках. На 
основе теоретических дан
ных была создана лазерная 
установка. Мелиораторы, 
оказывается, давно нужда
лись в подобном приборе, 
который бы мог следить за 
режимом работы дождеваль
ных установок.

А как же теоретические 
исследования? Они продол
жаются, но теперь уже с 
учетом потребностей, выяв
ленных практикой. Кроме 
того, эта «внедренческая» 
экспедиция подсказала ряд 
вопросов в теории много
кратного рассеяния оптиче
ских волн. А. Г. Боровой ве
дет свои исследования, за
вершая одновременно работу 
над докторской диссертаци
ей.

М . К А Б А Н О В , 
заместитель директора 
И нститута  оптики атмо
сферы С О  А Н  СС СР, за
ведующий отделом опти
ки рассеивающих сред, 
доктор физико-матема
тических наук, профес

сор.

кассы и другие массовые 
организации.

В самом начале империа
листической войны Ф. Г. 
Чучина мобилизовали в ар
мию. Но сразу же за агита
цию против войны он был 
арестован и заключен в ека- 
теринославскую тюрьму. В 
сентябре 1914 года по распо
ряжению командующего
войсками Одесского военно
го округа «за изобличение в 
сношениях с членами мест
ной социально-демократиче
ской организации и пре
ступной агитации среди ра
бочих завода» Ф. Г. Чучин 
был выслан в Сибирь на 
все время военного положе
ния. Вначале его направи
ли в Тобольск, а затем, по 
распоряжению- министра 
внутренних дел, под глас
ный надзор полиции в суро
вый Нарымский край, где 
Чучин и отбывал политиче
скую ссылку по 1916 год.

Годы пребывания в на- 
рымской ссылке были очень 
тяжелыми.' Ф. Г. ЧучУн был 
болен сам, открытой фор
мой туберкулеза страдала 
жена, а на руках — двое 
маленьких детей. При этом 
— ни собственных средств, 
ни права заниматься учи
тельской деятельностью.
Ф. Г. Чучин зимой и летом 
ходил в легком пальто, не 
имея возможности купить 
теплые вещи. Но, несмотря 
на трудности быта и стро
жайшие ограничения обще
ственной активности ссыль
ных со стороны властей, 
Ф. Г. Чучин был одним из 
активнейших деятелей на- 
рымской политической ссыл
ки. Находясь на положении 
ссыльного, он выступал в 
Нарыме в защиту трудового 
народа. Пригодились юриди
ческие знания, приобретен
ные упорной самостоятель
ной работой над своим об
разованием (еще до начала 
империалистической войны 
он сдал экзамен на. звание 
частного поверенного при 
судебных учреждениях).

Ф. Г. Чучин писал раз
ные прошения и заявления 
как административно-ссыль
ным, так и частным лицам,

давал юридические советы и 
один раз даже выступал в 
мировом суде в качестве за
щитника. Нарымский при
став и начальник Томского 
губернского жандармского 
управления возбудили дело 
о «вредной деятельности ад
министративно - ссыльного 
города Нарыма Федора Чу
чина». И в феврале 1916 г. 
губернские власти сослали 
его в другое место — в 
с. Молчанове.

В 1915—1916 годах Ф. Г. 
Чучин был членом неле
гальной социал-демократи
ческой организации ссыль
ных Нарымского _края и 
как непримиримый борец с 
царским произволом актив
но выступал за улучшение
жизни ссыльнопоселенцев.
Он налаживал связи ссыль
ных большевиков Нарыма с 
социал -  демократическими 
группами и организациями 
Томска. А осенью 1916 г. 
сам прибыл в Томск. В чис
ле других ссыльных Ф. Г. 
Чучин был мобилизован в 
армию и зачислен стрелком 
13-й роты 18-го сибирского 
полка Томского гарнизона. 
Он активно участвовал в 
деятельности нелегального 
Военно - социалистического 
союза, вел революционную 
пропаганду среди солдат.

В первые дни февраль
ской революции Ф. Г. Чучин 
избран членом Совета сол
датских депутатов Томского 
гарнизона. По решению ис
полкома Совета и комитета 
общественного порядка и 
безопасности он был на
правлен во главе делегации 
из Томска в Кузбасс для 
организации рабочих, а в 
апреле назначен комисса
ром на Судженские копи. 
Весь период от февраля до 
октября 1917 года Ф. Г. Чу
чин вместе с другими по
сланцами томских больше
виков и большевиками Куз
басса выполнял важнейшую 
задачу по мобилизации ра
бочих, солдат, трудового на
селения этого промышлен
ного района Томской губер
нии на социалистическую 
революцию. Он возглавил 
Судженскую партийную ор
ганизацию, был одним из

руководителей борьбы рабо
чих с саботажем предпри
нимателя Михельсона, стал 
одним из организаторов еди
ного союза горнорабочих не 
только в Кузбассе, но и во 
всей Западной Сибири. Мно
гое сделал Ф. Г. Чучин и для 
вооружения отрядов Крас
ной гвардии на Судженских 
и соседних Анжерских ко
пях.

К  моменту установления 
Советской власти на Суд
женских копях Федор Гри
горьевич был секретарем 
Совета рабочих и солдат
ских депутатов. 20 декабря 
1917 года общее собрание 
рабочих приняло предло
женную Ф. Г. Чучиным де
кларацию о переходе вла
сти на копях в руки Сове
та.

В те дни большевик Чу
чин особенно резко высту
пал против проявлений со
глашательства в тактике Со
ветов губернского центра и 
копей. Твердую большевист
скую линию проводил он в 
осуществлении Декрета СНК 
о рабочем контроле на пред
приятиях Кузбасса, в прове
дении национализации ка
менноугольных копей, в на
лаживании трудовой дис
циплины на производстве и 
социалистического отноше
ния к государственной соб
ственности. Немало способ
ствовал . он организации по
мощи со стороны шахтеров 
крестьянам окрестных дере
вень сельскохозяйственным 
инвентарем, вел решитель
ную борьбу с анархо-синди
калистами в каменноуголь
ной промышленности Сиби
ри.

В годы борьбы с интер
вентами и колчаковщиной в 
Сибири Ф. Г. Чучин был на 
подпольной партийной рабо
те в Томске, Барнауле, Бий
ске, Кургане. В последую
щее время —• на советской, 
хозяйственной и научной 
работе в разных городах 
страны. Умер Ф. Г. Чучин 
в 1942 году в Саратове.

Жизнь и деятельность Фе
дора Григорьевича Чучина 
— яркий пример беззавет
ной преданности великому 
делу коммунизма.

В. С О Л О В Ь Е В А .

Коммунист Н иколай Николаевич М и - 
рошников возглавляет транспортный 
комплекс на вывозке леса в Гр и ш ки н- 
ском лесопункте Чаинского леспромхо
за. Высокий профессионализм, трудо
любие, организаторские способности —  
качества, которые помогли завоевать

шш ШШ
■ g f

Николаю  Николаевичу авторитет и ува
жение в коллективе лесопункта. Рабо
тая ежедневно с полной отдачей сил, 
опытный водитель постоянно перевы
полняет сменные задания.

Фото Л . Петроченко.
Чаинский район.

Планы и свершения

Р Е З У Л Ь Т А Т Ы
Э К О Н О М И И
Р Е С У Р С О В

Пять миллиардов рублей 
получило наше народное хо
зяйство в 1982 году -за счет 
сбережения сырья, матери
алов, топлива, энергии. Эта 
цифра приведена в сообще
нии Центрального статисти
ческого управления СССР о 
хозяйственных итогах ми
нувшего года.

Почему такое внимание 
уделяется экономии ресур
сов? Ведь наша страна от
нюдь не бедна ими. Напри
мер, производительность ее 
топливно - энергетического 
комплекса — около двух 
миллиардов тонн условного 
топлива в год, что не толь
ко позволяет полностью 
удовлетворять потребности 
собственной экономики, но и 
в значительных масштабах 
экспортировать нефть, газ, 
уголь.

Но такие масштабы поро
ждают и свои проблемы. До
быча сырья с перемещением 
ее в труднодоступные рай
оны севера и востока стра
ны становится все дороже, 
и каждый процент неизбеж
ных по условиям технологии 
потерь — все весомее. До
статочно сказать, что добы
вающая промышленность 
поглощает около 40 процен
тов всех наших капитало
вложений в развитие инду
стрии. Естественно, каждая 
сэкономленная тонна экви
валентна вновь добытой, не 
говоря уже о том, что для 
потомков сохраняются не
восполнимые природные за
пасы.

Много это или мало—пять 
миллиардов рублей, сбере
женных в минувшем году? 
С точки зрения объема наци
онального дохода (он превы
сил у нас в стране в 1982 
году 500 миллиардов руб
лей) — это всего 1 процент. 
Но реальное значение этого 
процента будет совершенно 
иным, если представить, на 
что можно израсходовать 
сэкономленные деньги. По
лученная в 1982 году эко
номия приблизительно рав
няется стоимости строитель
ства КамАЗа — мощного 
комплекса заводов в городе 
Брежневе, выпускающего 150 
тысяч тяжелых грузовиков 
и 250 тысяч дизельных дви
гателей в год.

Но еще важнее эффект, 
который могут дать сэко
номленные рубли для реали
зации социальных программ.

Мы имеем самую мощную 
в мире программу жилищ
ного строительства. Ежегод
но у нас строится около 
двух миллионов квартир,что 
позволяет улучшить жилищ
ные' условия 10 миллионам 
че.1овек.

Так вот, полученная нами 
в минувшем году экономия 
позволяет финансировать 
приблизительно четвертую 
часть жилищной программы. 
Это почти полмиллиона но
вых квартир.

В едином хозяйственном 
механизме, который пред
ставляет собой советская 
плановая экономика, все сбе
реженные таким образом 
средства расходуются в ин
тересах всего общества.

Л . К О Р Е Н Е В ,
экономический обозрева

тель А П Н .

О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА

ЧЕЛ О ВЕК. О Б Щ Е С Т В О . З А К О Н

Т РИ РАЗА собирал
ся профсоюзный ко
митет совхоза «Мир

ный», чтобы «разобрать
ся со свинаркой Шили
ной». И, надо заметить, было 
от чего голову ломать " чле
нам комитета. Третьего мая 
1981 года, как утверждает 
Е. С. Шилина, она получила 
производственную травму. 
Ни в тот день, ни на следу
ющий работу не оставила. 
Только девятого вызвала 
врача, а с 11-го ушла на боль
ничный. В профкоме о трав
ме узнали почти через три 
месяца. Инженер по техни
ке безопасности С. М. Дмит
риев составил акт. Нашлись 
и свидетельницы А. А. Цу
канова и М. П. Тунаева, ко
торые письменно подтверди
ли: да, травму получила
Шилина на производстве, 
мол, сами видели. Комиссия 
ВТЭК определила постра
давшей группу инвалидно
сти (третью), и, как поло
жено при производственной 
травме, Шилиной полага
лась доплата к пенсии.

Но тут события Начинают 
меняться с быстротой де
тектива. Выходит из отпус
ка бригадир свинарок В. С. 
Вычужанина. Она возму
щается: «Не было травмы!», 
требует пересмотра решения 
профкома «о начислении 
доплаты». Свидетельницы 
Цуканова и Тунаева пишут 
новые письменные объясне
ния, на этот раз полностью 
отрицая несчастный случай 
и добавляя, что в первый 
раз обманули профком^ «из 
лгал ости к потерпевшей».

— Мы думали, пусть по
лучит Катя доплату, все-та
ки одна с двумя детьми, а 
от государства не убудет. 
Теперь видим, какую глу
пость совершили, — переби
вая друг друга, объяснят 
они.

В свою очередь Е. С. Ши
лина настаивает на доплате, 
обвиняет подруг в том, что, 
испугавшись бригадира Вы- 
чужаниной, которую, по ее 
словам, все. свинарки боятся, 
сменили правду на ложь. На 
последнем, третьем, заседа

рине Степановне было 
бы легче.

— Жалко было ее убирать 
из бригады, — объясняет 
бригадир В. С. Вычужанина. 
—Работа там денежная, ду
маю, пусть хоть как справ
ляется.

„денежная 
ж а л о с т ь

нии комитета Шилина и 
Вычужанина, не хуже бой
цов на ринге, мечут друг ' в 
дружку словесные удары.

— Вы меня всегда выжи
вали с работы!

— Да ты ведь и не рабо
тала толком!

...Конфликт между сви
наркой и бригадиром назре
вал давно, причем именно 
из-за производственных не
урядиц.

Бригадир Вычужанина 
вспоминает, что еще при ор
ганизации бригадного подря
да на ферме свинарки про
сили заменить Шилину на 
более работоспособную. Ека
терина Степановна часто бо
лела. Но обижало женщин и 
то, что не всегда относилась 
к делу добросовестно, быва
ло, оставалась грязь в клет
ках животных, на дорож
ках. Это подтвердили глав
ный зоотехник совхоза и 
ветврач, приглашенные на 
третье, расширенное заседа
ние профкома. Надо было 
тогда и специалистам, и 
профкому подыскать ей 
другую работу, чтобы и кол
лектив не страдал, и Екате-

Можно понять членов 
профкома: трудно, очень
трудно выяснить теперь, бы
ла ли травма производст
венной? Ведь прошло более 
полутора лет.

По существующему поряд
ку пострадавший или те, 
кто был рядом, должны сра
зу сообщить о случившемся 
инженеру по технике безо
пасности, чтобы в течение 
суток (а не через три меся
ца) составить акт о несчаст
ном случае. Может, Шилина 
и ее подруги не знали об 
этом? Знали. Годом раньше 
Екатерина Степановна тоже 
обратилась в профсоюз по 
поводу травмы, тоже настаи
вала, что травма производ
ственная, пока не разобра
лись в профкоме, что Ши
лина упала дома. Тогда ей 
объяснили, что в случае 
производственной травмы 
акт составляется в течение 
суток.

Вернемся к двум подру
гам, которые меняют • свои 
свидетельские объяснения. 
Зачем они это делают? 
Шилина сейчас зарабатыва
ет (ее перевели на легкий

труд) 137 рублей, 45 получа
ет как пенсию по инвалид
ности. Наши гуманные зако
ны не оставляют человека 
в беде. Гарантированная 
пенсия и зарплата — факт 
непреложный, но о нем за
были в профкоме при самом 
первом разбирательстве де
ла. Так откуда же жалость? 
Почему «доброта» у иных за 
государственный счет?

Жалость для профсоюзно
го комитета вовсе не поме
ха. Как бы там ни было, но 
навестить больного человека, 
поинтересоваться, с кем де
ти остались, пока Шилина 
в больнице, это святая обя
занность членов профсоюза.

— Пока болела, никто не 
пришел, никто даже не по
интересовался, что со мной! 
— с болью говорила Шили
на на последнем заседании 
профкома.

Как знать, может, из этой 
боли одиночества и беспо
мощности и родилась у нее 
мысль о том, что если не 
проявили к ней человече
ского участия, пусть распла
чиваются хоть «денежной» 
жалостью?

Спорных дел по произ
водственным травмам не 
единицы. Членам профсоюз
ных комитетов очень часто 
приходится отрываться от 
других- важных занятий ра
ди вот таких разбира
тельств. Святое дело проф
союза — оберегать интересы 
рабочих, вставать на их за
щиту, если возникла необхо
димость. Но при этом нель
зя подменять факты эмоци
ями...

«Денежная» жалость при
вела к тому, что человек 
утвердился в своем празе 
требовать льгот, что называ
ется, не разбирая пути.

Ю . С Т Р У К О В А . 
наш корр.

Совхоз «М и р н ы й ».

Венгерские газеты сообща
ют о заседании Венгерско
го комитета солидарности 
(ВКС), выступающего за 
оказание помощи народам, 
борющимся за независи
мость. «Непсабадшаг» под
черкивает, что ВКС реши
тельно выступает за созда
ние условий справедливого 
и всеобъемлющего мира на 
Ближнем Востоке. В инте
ресах подписания соответ
ствующего соглашения, от
мечает газета, необходимо 
созвать международную
конференцию с участием 
всех заинтересованных сто
рон, в том числе Организа
ции освобождения Палести
ны.

Американская печать ■ со
общает о выступлении пре
зидента США Р. Рейгана в 
торговой палате, посвящен
ном экономическим пробле
мам страны. Газеты обра
щают внимание на призна
ние президентом того фак
та, чт'о экономика США «по- 
прежнему находится в тя
желом положении».

Английская «Файнэншл 
тайме», анализируя итоги 
поездки Дж. Буша по стра
нам Западной Европы, об
мечает, что «американский 
вице-президент не смог ска
зать ничего нового в отно

шении политики США на 
переговорах в Женеве».

Газеты пишут о работе 
16-й сессии национального 
совета Палестины в Алжи
ре, излагают выступления на 
ней председателя Исполко
ма ООП Я. Арафата. Фран
цузская «Юманите» ^отмеча
ет, что палестинский руко
водитель подверг резкой 
критике политику Белого 
дома на Ближнем Востоке и 
высказался за иордано-па
лестинскую конфедерацию.

«Время «ястребов» — так 
озаглавила «Юманите» со
общение о назначении пос
ла Израиля в США Моше 
Аренса министром обороны. 
«Один «ястреб» приходит на 
смену другому, — констати
рует газета. — Выбор Бе- 
гина подтверждает, что ни- 
чего не изменилось в по- 
,литике Тель-Авива». Новый 
министр, отмечает газета, 
является «ярым сторонни
ком колонизации Западного 
берега реки Иордан и про
тивником вывода израиль
ских войск из Ливана». 
«Монд» также считает, что 
Бегин совершенно не наме
рен менять свою политику.

Индийские газеты излага
ют интервью президента Па
кистана Зия-уль-Хака ин
дийскому журналисту.

«Стейтсмен» обращает вни
мание на заявление главы 
пакистанской администра
ции о том, что Исламабад 
не примет предложений Ин
дии о строгом соблюдении 
принципа решения всех во
просов на двусторонней ос
нове и об отказе от права 
предоставления своей тер
ритории под иностранные 
военные базы.

Японская «Акахата» пуб
ликует заявление ЦК КПЯ, 
в котором содержится при
зыв к профсоюзным, жен
ским, молодежным и другим 
общественным организациям 
усилить борьбу против 
опасной внутренней и ^внеш
ней политики кабинета 
Я. Накасонэ.

Корейская «Нодон син- 
мун», комментируя корей
ско-индонезийские перего
воры в Пхеньяне, пишет, 
что стороны пришли к 
единству взглядов на ̂ необ
ходимость противодействия 
наращиванию Японией во
енных сил. Было отмечено, 
что вопрос объединения Ко
реи может решиться только 
при условии вывода иност
ранных войск с корейской 
земли и оно должно быть 
осуществлено силами корей
ского народа без какого-ли
бо вмешательства извне.

ЗА
И

КОНСТРУКТИВНОЕ
РЕАЛИСТИЧЕСКОЕ

У Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
З а я в л е н и е  п р е д с т а в и т е л я  
п р а в и т е л ь с т в а  Д Р  А

КАБУЛ. После победы на
ционально - демократиче
ской революции в апреле 
1978 г. правительство ДРА 
и весь афганский народ за
явили о своей решимости 
строить новую жизнь в стра
не, идти по пути прогресса 
и процветания в условиях 
мира, в атмосфере добросо
седства, дружбы и сотрудни
чества со своими соседями, 
с исламскими государствами 
и со всеми ,другими страна
ми, в том числе и неприсо- 
единившимися. Об этом за
явил, отвечая на вопрос кор
респондента агентства Бах- 
тар, представитель прави
тельства ДРА.

Правительство ДРА, про
должал он, вновь подтвер
ждает свою убежденность в 
том, что решение всех проб
лем, касающихся положения 
вокруг Афганистана, может 
быть достигнуто лишь поли

тическими средствами, на 
основе переговоров между 
правительствами заинтересо
ванных стран. Исходя из 
этой убеждённости, прави
тельство ДРА выдвинуло 14 
мая 1980 г. и 24 августа 1981 г. 
предложения, направленные 
На мирное политическое ре
шение существующих проб
лем. '

Правительство ДРА оста
ется приверженным прак
тическому, гибкому и реа
листическому подходу, опре
деленному в указанных 
предложениях, в соответст
вии с основными принципа
ми мирного сосуществова
ния, активного и позитивно
го неприсоединения, добрых 
отношений со всеми сосед
ними государствами.

Правительство ДРА наме
рено и впредь всесторонне и 
конструктивно поддерживать

усилия, предпринимаемые 
генеральным секретарем
ООН, на основе указанных 
предложений и выражает 
надежду на то, что этот про
цесс приведет к качествен
ному сдвигу в деле полити
ческого урегулирования.

Правительство ДРА и на
род Афганистана считают, 
что предстоящая VII кон
ференция глав государств и 
правительств неприсоеди- 
нившихся стран, которая со
стоится в Дели в марте те
кущего года, должна сы
грать исключительную роль 
в деле упрочения позиции 
сил мира и прогресса на ме
ждународной арене.

В канун этой конференции 
правительство ДРА вновь 
подтверждает свою готов
ность вступить в прямые пе
реговоры с представителями 
правительств Пакистана и 
Ирана на любом уровне, в 
любом согласованном месте 
для серьезных и конструк
тивных обсуждений по всем 
вопросам, относящимся к 
положению вокруг Афгани
стана. Оно убеждено в том, 
что такие прямые перегово
ры внесли бы наиболее су
щественный вклад в^дело 
достижения скорейшего
серьезного, конструктивного 
и реалистического урегули
рования положения вокруг 
Афганистана.

Правительство ДРА иск
ренне надеется на поддерж
ку движением . неприсоеди
нения этой своей инициати
вы и на конструктивный 
подход к ней со стороны 
Пакистана и Ирана.

У с т у п а я  давлению США
БРЮССЕЛЬ. США продол

жают оказывать давление 
на своих западноевропей
ских партнеров, добиваясь 
от них безоговорочного осу
ществления опасных ракет- 
но - ядерных решений 
НАТО. Об этом еще раз 
свидетельствуют итоги за
вершившегося в штаб-квар
тире Североатлантического 
блока двухдневного заседа
ния специальной консульта
тивной группы НАТО по 
вопросам контроля над ядер- 
ными вооружениями. Оно 
было созвано в срочном по
рядке вскоре после завер
шения западноевропейского 
турне вице - президента 
США Дж. Буша, в ходе ко
торого эмиссар Вашингтона 
убедился в том, что, несмот
ря на заверения представи
телей правительств в верно
сти решениям НАТО, наро
ды Западной Европы отвер
гают планы размещения на 
континенте новых амери
канских ядерных ракет 
средней дальности.

Заседание. специальной 
консультативной группы 
проходило под председатель
ством помощника государст
венного секретаря по евро
пейским делам Р. Бэрта, ко
торый не только руководил 
всей ее работой, но и лично 
провел заключительную
пресс - конференцию от 
имени всех участников.

В зачитанном им заявле
нии подчеркивалась «реши
мость НАТО» осуществить 
решение о развертывании к 
концу года на территории 
ряда западноевропейских 
стран 572 новых американ
ских ракет «Першинг-2» 
и крылатых ракет, как того 
и добивается Вашингтон. Это 
вновь сопровождалось тра
диционными для натовской 
пропаганды ничем не обо

снованными утверждения
ми о «советской военной уг
розе Европе». При этом 
Р. Бэрт, наотмашь отверг
нув новые советские мирные 
инициативы как «недоста
точные», не выдвинул ника
ких конструктивных пред
ложений, кроме пресловутого 
«нулевого варианта», оха
рактеризованного обществен
ностью как неприемлемый 
и неконструктивный подход 
со стороны США к советско- 
американским переговорам. 
По мнению Бэрта, принятие 
советских предложений «ли
шит НАТО права модерни
зировать свои средства «уст
рашения». Эти его слова, по 
мнению обозревателей, не
двусмысленно объясняют не
конструктивный подход
США к переговорам, под
тверждая, что основная цель 
Вашингтона — гонка во
оружений и попытки обес
печить себе односторонние 
преимущества.

Засыпанный градом воп
росов журналистов, Р. Бэрт 
вынужден был, признать на 
пресс - конференции, что 
«народам (Западной Европы) 
не нравится мысль о раз
мещении у них ракет».

Комментируя итоги засе
дания специальной группы 
НАТО, английская «Фай- 
нэншл тайме» отмечает, что 
«США и их европейские со
юзники по НАТО начали 
вчера публичное наступле
ние» против новььх совет
ских мирных инициатив. 
Это является отражением 
тревоги натовских кругов по 
поводу роста антивоенных 
настроений в Европе и ши
рокого резонанса, который 
получили у общественности 
европейских стран конструк
тивные советские предложе
ния по обеспечению мира 
и углублению разрядки.

ОБСТАНОВКА  
В ЛИВАНЕ

БЕЙРУТ. Израильские аг
рессоры расширяют масш
табы своих военных прово
каций в Ливане. Оккупан
ты захватили госпиталь в 
районе президентского
дворца в Баабде и оборудо
вали в нем свой военный 
пост. Израильские солдаты 
ворвались также в здание 
телефонного узла в Хальде 
и, угрожая оружием, выгна
ли всех находившихся там 
служащих. Близ моста Да- 
мур израильтяне внезапно 
напали на пост ливанской 
армии, разоружили его, а 
затем стали отбирать ору
жие у солдат ливанской 
армии,' следующих в на
правлении Бейрута и Тира.

В оккупированном Юж
ном Ливане израильская во
енщина усилила кампанию 
облав и арестов мирного на
селения.

Одновременно продолжает
ся концентрация израиль
ских ' войск в восточноли
ванской долине Бекаа. По 
сообщениям местной печати, 
оккупанты стягивают в этот 
район большое количество 
танков и другой боевой тех
ники.

На юге страны активизи
ровалась, деятельность- сепа
ратистов майора Хаддада. 
Вчера подразделения сепа
ратистов вошли в Сайду, 
тем самым расширив зону 
контролируемого ими анк
лава. ,

Террор и репрессии агрес
соров встречают отпор со 
стороны ливанских патрио
тов. Как сообщает газета 
«Аль-Лива», вчера бойцы со
противления провели ус
пешную операцию против 
оккупантов в районе Дора, 
в результате которой убито 
и ранено несколько изра
ильских солдат.
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Ч И Т А Т Е Л Ь  П Р О Д О Л Ж А Е Т РАЗГО ВО Р, 

Н А Ч А Т Ы Й  П И С Ь М О М  А.  И В О Л Г И  

« ...А  ВЕРА Л О Ж Ь  Б Л А Г О С Л О В И Т ? »
(«КРАСНОЕ ЗНАМЯ», 27 ЯНВАРЯ).

Ч Т О Б Ы  Р О С  П А Т Р И О Т
Религиозная секта... Вроде 

бы странное словосочетание. 
Но оно, к сожалению, не из 
области далекого вчера. Это 
доказала и страстная испо
ведь верующей женщины, 
которая чуть было не ока
залась втянутой в секту 
баптистов - инициативников. 
У нас в школе особенно 
взволнованно обсуждали 
письмо А. Иволги, опубли
кованное в «Красном зна
мени» 27 января.

. «...А вера ложь благосло
вит?»— называлось то пись
мо. На вопрос, вынесенный 
в заглавие, верующие и не
верующие ответят по-разно
му. Но советская школа 
прививает своим воспитан
никам только одно мировоз
зрение — марксистско - ле
нинское, атеистическое. От
сюда и наша тактика в борь
бе за научное миропонима
ние.

Нам приходилось учить 
ребятишек из семей бапти
стов - инициативников. По
этому знаем об их жизни не 
со стороны, больно видеть 
то раздвоение личности, на 
которое толкают школьни
ков с раннего возраста их 
родители.

Детям из таких семей 
многое не понятно. Напри
мер, почему нельзя идти со 
всеми в театр или на каток; 
почему обязательно надо 
заучивать стихи религиозно
го содержания, чтобы чи
тать их в секте, а вот на 
пионерском сборе нельзя де

кламировать произведения 
советских поэтов,- Мы виде
ли, как пытались такие уче
ники выйти за жесткие рам
ки, поставленные им дома, 
как мучительно искали вы
ход. Учащиеся верят нам, 
педагогам, хотят иметь 
школьных друзей, выпол
нять общественные поруче
ния. И, представьте, каково 
тем, кому самые близкие 
люди говорят: «Нет», «Нель
зя».

Разрушая . контакты детей 
и школы, сектанты неволь
но учат лицемерию. Да и 
сам учебный процесс теряет 
радость для ребенка из ве
рующей семьи. Ну, как ему 
отвечать, например, на воп
росы школьной программы 
по истории, физике, биоло
гии, химии? В классе он от
вечает по учебнику, а дома 
— по Библии. Не стыкуют
ся научные и антинаучные 
сведения, вот и приходится 
такому школьнику хитрить, 
приспосабливаться к момен
ту. А не сломается ли дет
ская, легко ранимая психи
ка? Подумайте об этом, ро
дители!

Какой вырастет наша сме
на, в ответе и обществен
ность, и школа, и семья. По
этому мы, педагоги, не жа
леем сил, отдаем ребятиш
кам свои знания и свои 
сердца. Верим, что каждый 
из них пойдет по жизни в 
полный рост, не пряча от 
людей глаз.

Многие учителя нашего 
города (да и не только учи
теля!) знают о сложной 
судьбе Веры Александров
ны Куренбиной. Будучи 
школьницей, она заявила 
родителям, что молиться не 
будет и в секту больше не 
пойдет. Это было итогом 
атеистического воспитания 
школы, победой учителей и 
соклассников девочки. Но 
надо отдать дань и личным 
качествам Веры — ее му
жеству, честности, неприя
тию двух моралей. Это ведь 
совсем не просто; в млад
шем возрасте пойти против 
воли родителей, твердо от
стаивать свои убеждения. 
Вера стала пионеркой, затем 
вступила в комсомол. Сейчас 
она — член Коммунистиче
ской партии.

Школа в нашей стране от
делена от церкви. Свобода 
совести, которая гарантиру
ется каждому гражданину, 
вовсе не означает, что веру
ющие могут принуждать 
своих детей отправлять ре
лигиозные обряды, ссорить 
с основной массой школьни
ков, воспитывать неуваже
ние к обществу. Нельзя ре
бенка лишать детства, при
вивать ему иллюзорное пред
ставление о мире, сковывать 
способности, мешать ему ра
сти оптимистом, патриотом.

В. С У Х А Н О В А ,
3. Г О Р Б А Т Е Н К О

и другие педагоги школы 
№  30 г . ' Томска.

[ З А К О Н Ы  Д Л Я  В С Е Х  
О Д И Н А К О В  Ы=----- — ---- -

Уважаемая редакция! Хо
чу высказать свое мнение 
по поводу одной публика
ции под заголовком «...А ве
ра ложь благословит?» Ав
тор письма в редакцию рас
сказала о секте баптистов- 
инициативников под предво

дительством «любимца гос
пода» Кузнецова.

Хотелось бы знать, что бу
дет с М. Д. Глушковой. Не
ужели запрет «старших 
братьев» помешает старуш
ке поправить здоровье? Кто 
дал Кузнецову и иже с ни
ми такое право — нарушать

наши порядки, распоря
жаться чужой жизнью?
Ведь законы для всех оди
наковы.

Не слишком ли много ло
яльности в нашем городе по 
отношению к «старшим 
братьям»?

В. Ш М А К О В ,
студент.

ПО З А Д И |  
ЧЕРТЫ I
, До сих пор не могу успо

коиться.
Прочитал я в газете пись

мо старой женщины — пен
сионерки, которая долго хо
дила на молитвенные собра
ния баптистов .- раскольни
ков. Рад, что А. Иволга в 
конце концов ушла из сек
ты, , разобравшись, . что сов
сем не божеское дело на уме 
у пастырей с улицы Кахов
ской.

Если бы были они люди ве
рующие, не стали бы оскорб
лять православных так, как 
это делает П. Кузнецов. 
Этот проповедник заявил 
также, что и баптистам, ко
торые соблюдают законы о 
религиозных культах, он 
«руки не подаст»...

Вот я и решил со стра
ниц печати ему ответить; а 
кто тебе после этого, Петр 
Кузнецов, подаст руку? Я 
лично не подам и уверен, что 
все .фронтовики,-: защищав
шие Родину в дни войны, 
меня поддержат. Мы, как 
говорится, находимся с то
бой по разные стороны бар
рикад. Для нас Родина свя
щенна, за нее отдавали 
жизнь, проливали кровь. А 
что д^лал ты в годы войны, 
интересно знать? Где пря
тался от огня? И кто дал 
право тебе и твоему моло
дому преемнику Г. Осипову 
проповедовать то, что про
тиворечит Конституции
СССР? Я имею в виду на
ставления о том, что моло
дой баптист не должен 
брать в руки оружие, при
нимать воинскую присягу...

Зарвались вы, и это мне 
ясно. А вот неясно, почему 
исполком и другие органы 
местной власти так долго 
терпят подобные безобразия. 
Сколько же можно тянуть 
время? Уже ведь не один 
год уговаривают «инакомы
слящих» из этой секты. Вот 
и получается, что озлоблен
ным «старшим братьям» все 
дозволено: нагло нарушать 
законы, клеветать на поли
тику партии и государства в 
отношении религии и церк
ви, порочить советскую дей
ствительность.

Всему есть предел. В дан
ном случае черта, отделяю
щая дозволенное . от недо
зволенного, давно позади.

К . К А Р А Г О Д И Н ,
ветеран Великой Отече

ственной войны.

С н а ч а л а  б ы л о  у б е ж д е н и е . . . !
I

Незарегистрированное ре- нодательства о религиозных культах запрещают разъез-. законйые действия баптис- I  
лигиозное объединение бап- культах не раз беседовала с ды с проповеднической це- TOR оня пяя, яия 
тистов-инициативников дей- проповедниками. Приглаша- лью. А вожаки раскольни- ’
ствует на территории наше- лись они в исполком, адми- ков продолжают посылать Свидетельством того, что § 
го района. Поэтому естест- нистративные учреждения, свои группы в другие горо- верующие начинают заду- Э 
венны вопросы многих то- Представители райисполко- да, систематически прини- мьгваться, куда же завели | 
мичей: а куда же смотрит ма не раз рассказывали ве- мают у себя таких же оз- их «старшие братья», явдя- | 
райисполком, какие меры рующим о их правах и лобленных «наставников», ется письмо в редакцию § 
принимает к нарушителям обязанностях, о том, почему Они по-прежнему настраи- А. Иволги. Есть и другие S

нужна регистрация религи- вают своих парней, чтобы те, факты; которые говорят о S 
озного объединения. будучи призванными; в ар- глубоких разногласиях рас- §

Как показали факты, во- мию, отказывались прини- кольййков (даже внутри | 
на жаки томских раскольников ¥ать присягу. Наши депута- семей — не только в общи- j  
в и сами не желают счи- ты ие Раз устанавливали и не). Особенно радует пози- | 

доме по ул. Каховской, не таться с законами и толка- Факты .привлечения детей к Ция молодых людей, . кото- g 
уважают наши порядки и ют верующих на противо- участию в богослужении, к Рые были втянуты в секту, в 
законы. Но они введены в правные действия. При этом чтению ими стихов рели- очень, жаль, что ряд Е
заблуждение своими духов- не гнушаются ни клеветой гиозного содержания «сестер» и «братьев» еще §

на атеистов, ни подтасовкой гт__ _ ‘ поддерживают проповедни- =

законов о религиозных куль 
тах?

Надо подчеркнуть: далеко 
не все, кто собирается 
молитвенные собрания

ными наставниками.
Вожаки баптистов-инициа- фактов. Ну, а коли добрых слов ков даже своим рублем.

тивников — пенсионер П. С.
__ Кузнецов, шофер автоколон- 
Ш ны № 2042 Г. Г. Осипов, ра- 
— бочие электролампового за- Рабочие строго осудили их

По месту работы пропо- ^ т Т к в к о в ^ ы Г и ы  вы ' “ а ведников состоялись собра- л -Каховской, мы вы- q пюиглашрн ппргттт<*г>ния трудовых коллективов. ™ €Н“  пР™енить другие °.ыл_  приглашен пресвитерВ числе вмеры. За руководство неза- А- В. Куренбин.
к вода А. В. Куренбин и А. А. антиобщественные поступки, KOHHb™ молитвенным собра- дРуги-’ перед ним был по

Куренбин—открыто призыва- пазъяснили что действия’ нием на проповедников на- ” аш?,еи вопрос и ° судьбе §’ ’ кладывается административ- ^зяики молитвенного дома в
'  М. Д. Глушковой. Он заве- =в ют верующих следовать которые они допускают, мо

| указаниям нелегального гут быть на руку лишь не- ное и ск а н и е . риЛ1 что уход за-ней и ле-
| центра — «совета церквей другам нашей* страны. Ра- Действия исполкома выз- чение, «возьмет под личный 
| ЕХБ», который возглавляют бочие потребовали от испол- вали у проповедника П. С. контроль». По поводv - же 
в враждебные нашей стране кома райсовета более стро- Кузнецова бурю протеста и регистрахщи религиозного

гих мер к вожакам общи- серию жалоб. Тщится дока- объединения Александр Ва~- 
“ ы- зать, что не он — главный сильевич высказался, неоп-

„ Реакцией на все эти ме- виновник нарушения зако- ределенно: «Пока воз дер-
1 ношению к нормам нашей ры явилось более уважи- нов, не он — организатор жимся». Можно только со- 
| жизни, советским законам тельное отношение к орга- молитвенных собраний, а жалеть о такой позиции 
| о религиозных культах нам местной власти со сто- пресвитер общины А. В. Ку- Ведь исполком райсовета 
"  проявляют П. Кузнецов и роны рядовых верующих — ренбин. Грозит Петр Степа- наша общественность про- 

Г. Осипов. Здесь мы имеем «младших братьев», как на- нович Кузнецов всем нам явившие большое терпение 
дело уже не просто с фа- зывают их в общине. «Стар- неотвратимостью «божьей не могут мириться с нару-

акона.

g люди.
| Особую активность, я бы ны. 
jj сказала, злобность по от

| натизмом, а с действиями шие братья», наоборот, стали кары». Ну, а. комиссия ис- шенйямй 
з экстремистов, которые лишь еще больше клеветать на полкома, естественно, забо-

нашу действительность в тится о неотвратимости зем-прикрываются религией.
g Наша комиссия по конт- своих проповедях. ного наказания для истин-
| ролю за соблюдением зако- Законы о религиозных но виновных. Пресекать ие-
я1Ш11111!1ШдДШи1ИИ!1П11и1Ш11иШ11К111|11ШШ11Ш!!тт11Н11ШПНН1Н11111111Ш1111И1Ш1ШШ1ЙШ1Ш|ШиШШШ111ШШ11111ИЮШШНШП11|
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А . Г У С Е В А , I
секретарь Ленинского g
райисполкома г. Томска. 1

С П О Р Т  | С П О Р Т IS iH 5 3 i
«Олимпийские надеж ды » томичей

#Э«Я| В Томске прошли терри
ториальные соревнования 
зоны Сибири и Дальнего Во
стока по лыжному двое
борью среди юниоров, юно
шей 1965—1966 и 1967—1968 го
дов рождения. Эти старты 
называются «Олимпийские 
надежды» и выявляют пер
спективную молодежь.

Соревнования начали юно
ши 1967—1968 годов рождения 
прыжками с 40-.метрового 
трамплина. Встречный по
рывистый ветер помешал 
молодым двоеборцам пока
зать хорошие результаты. В 
первой_ попытке лучший—то
мич Игорь Мельник (45 мет
ров). Но он падает. Во вто
ром прыжке он (также 45 
метров) выигрывает. В тре
тьей попытке лучший ре
зультат показывает Игорь 
Тархов из Новосибирска 
(47,5 метра), а победите
лем по сумме двух прыж
ков стал Василий Галашов 
из Томска, который показал 
ровные по длине прыжки 
(44 и 44,5 метра) и проде
монстрировал лучшую тех
нику. Он — лидер первого 
дня в своей группе.

Юноши 1965—1966 годов ро
ждения и юниоры соревно
вались на 70-метровом трам
плине. Здесь вне конкурен
ции были томичи кандида
ты в мастера спорта Вадим 
Алексеев, прыгавший на 
88 и 88,5 метра, и Сергей 
Борцов (85 и 84,5 метра). То
мичи обеспечили себе побе
ду в двоеборье.

У юниоров в прыжках с 
первой попытки захватил 
лидерство томич мастер 
спорта Виктор Осинин. Его 
прыжок—89,5 метра. Выпол
нив третий прыжок на 89 
метров и набрав в сумме 
216 очков, он стал победите
лем первого дня соревнова
ний. На втором месте—его 
товарищ по команде мастер 
спорта Константин Баев. 
Третьим был Сергей Коро
бов из Кемерова.

Во второй день соревно
ваний юноши 1967—1968 годов 
рождения стартовали на 
5 км. Лучший результат 15 
мин. 36 сек. показал томич 
Андрей Арлюков. А в сумме 
двух дней первое место в 
этой возрастной группе за
нял Василий Галашов 
(Томск). Вторым стал Юрий 
Белявцев из Кемерова, тре
тье место — у Игоря Мель
ника из' Томска.

У юношей старшего возра
ста лучший результат в 
гонке на 10 км показал Игорь 
Иванов из Южно- Сахалин
ска. Его время—32 мин. 31 
сек. Этот результат позволил 
ему в сумме двух дней за
нять третье место. А пер
вым в этой возрастной груп
пе стал томич Сергей Бор
цов. Второе — у Вадима 
Алексеева.

Виктор Осинин из Томска 
был лучшим у юниоров. 
Константин Баев занял вто
рое место. Третье место — у 
Сергея Коробова из Кемеро
ва.

В командном зачете побе
дили спортсмены Томской 
области (202 очка). Второе 
место—у кемерозчан (136 оч
ков), третье — у Сахалин
ской области (101 очко).

Право на участие в фина
ле первенства РСФСР по 
лыжному двоеборью заня
ли томичи Виктор Осинин, 
Сергей Борцов, Вадим Алек
сеев — все из «Спартака», 
Василий Галашов, Александр 
Гусев, Александр Гаврилов, 
Андрей Арлюков («Трудо
вые резервы»), Константин 
Баев, Игорь Мельник
(«Труд»).

М. АЛАДЫШЕВ,
судья всесоюзной кате

гории.
* * *

НА СНИМКАХ (сверху 
вниз): победители соревно
ваний томичи В. Галашов, 
С. Борцов, В. Осинин.

Фото А. Петрова.

-ДНЕВНИК ИСКУССТВ;

А СЦЕНЕ -  Д В А  РОЯЛЯ
Детская музыкальная школа 

Л® 1 г. Томска в 1983 году  от
мечает свое 90-летие. Эту дату 
решено отметить циклом от
крытых концертов. Его открыл 
вечер фортепьянного ансамбля, 
состоявшийся недавно.

Преподаватели школы Э. К. 
Кальянова и И. Б. Иванова 
представили аудитории разно
образную программу, сыгран
ную с большим вкусом и под
линным профессиональным ма
стерством. Обширен 'диапазон  
интересов . концертантов; щ  
//. - С. Баха и В. А. Моцар
та, романтиков Ф. Шуберту и 
Ф. Листа до лучших образ
цов советской и современной

западной музыки, произведе
ний К- Карйева, А. Хачатуря
на, Мануэла де Фальи. Фи
лигранно и тонко, по-оркестро- 
вому прозвучала первая часть 
симфонии соль минор № 40 
В. -А . Моцарта. Выпукло и 
ярко был исполнен экспромт 
ля-бемоль мажор Ф. Шуберта. 
По-листовски плакатно и мощ
но звучали «Ж еневские коло
кола» из цикла « Годы  стран
ствий» в исполнении И. Б. 
Ивановой. Исполнительницам 
'ШШбШс хорошо передать эле
гичность знаменитого вальса 
А , , Хачатуряна из музыки к 
драме М. Ю. Лермонтова 
« Маскарад». Тонкий юмор, не-

СЛУЖ БА ЗДОРОВЬЯ:

МЕДИКО- ГЕНЕТИЧЕСКОЕ КОНСУЛЬТИРОВАНИЕ
Уважаемая редакция! Есть ли, в Томске. медико-генети

ческая консультация? Как попасть на прием к врачу - гене
тику? Какие болезни он прогнозирует? . -

Р. С Е Р К О В А ,
г. Томск.
Н а это письмо редакция попросила ответить руково

дителя лаборатории генетики Сибирского ф илиала Все
союзного научного центра психических заболеваний А М Н  
С С С Р  М . С. Р И Ц Н Е Р А :

На днях в исполком вновь 1
Вопрос, который интересу

ет Серковт,- беспокоит мно
гих людей: Вот типичная 
просьба: «Здравствуйте,. док
тор! Обращаюсь к вам с на
деждой на помощь. Дело в 
том, что у меня" родилась 
девочка с болезнью Дауна. 
Ей сейчас 8 лет, и по своему 
развитию она отстает от сво
их сверстников, в школу не 
ходит. Хотелось бы еще од
ного ребенка,' но решиться 
очень трудно, так как не знаю, 
родится он здоровым или 
больным. Убедительно про
шу провести обследование 
нашей семьи и помочь сове
том. С уважением...»

Дать совет можно только 
на основе медико ~ генети
ческого консультирования, 
которое проводит врач - ге
нетик. Он уточняет на
следственный характер забо
левания, изучает родослов
ную, назначает дополнитель

ные исследования (хромо
сомные, биохмические и др.). 
На основании . совокупности 
полученных, сведений и оп
ределяется прогноз. Неред
ко после беседы и тща
тельного обследования об
ратившихся врач - генетик 
рассеивает необоснованный 
страх перед деторождением 
даже у тех родителей, у ко
торых уже есть, ребенок с 
наследственным заболевани
ем, или, наоборот, преду
преждает. родителей о высо
ком риске рождения боль
ного ребенка. В ряде . слу
чаев диагностировать или 
исключить заболевание пло
да можно на первых неде
лях беременности.

Жители нашей области 
медико - генетическую кон
сультацию могут получить 
на приеме у врача - генети
ка (г. Томск, ул. Розы Люк
сембург, 7. Прием здесь ве
дут по вторникам и пятни-

!
Театры —  селу

й  снова— пушкинцы
Вчера в Томск прибыла 

группа артистов Ленинград
ского академического, теат
ра драмы им. А. С. Пушки
на во главе с художествен
ным руководителем т®а^Ра 
народным артистом СССР 
И. О. Горбачевым. На этот 
раз они станут ударным 
отрядом фестиваля «Театры 
— селу», который начина
ется в области.

Ленинградцы привезли с 
собой два спектакля - -  «Но
чью без звезд» А. Штейна и 
спектакль того же автора 
«Поющие пески», созданный 
по рассказу Б. Лавренева 
«Сорок первый». В спектак
лях заняты народный ар- < 
тист СССР И. О. Горбачев, 
заслуженные артисты РСФСР 
С. С. Сытник,. Б. А. Само- 
шин, артисты Н. М. Ерош- . 
кина, Л. С. Любимова, Л. Н. \ 
Петухова,. А. В. Ислентьева, 
А. Б. Тараканова, В. Б. Се
меновский и В. А. Макси
мов.

Сегодня театр выступает в 
Стрежевом. Затем предстоят 
спектакли в Пионерном, 
Нижнем и Среднем ВасЮга- 
не, Каргаске, Парабели, 
Колпашеве, Кривошеине и 
Шегарке. Выступят пушкин
цы также в пос. Рассвет 
Томского района и област
ном центре.

В фестивале «Театры — 
селу» примут участие так- - 
же областной драматический 
театр, театр музыкальной 
комедий, театр юного Зри
теля и областной театр ку
кол.

ожиданные « изюминки» орке
стрового стиля Родиона Щ ед
рина слышались в « Танце Шу
тов и Шутих» из балета «К о
нек-Г орбунок». Темпераментно 
был исполнен зажигательный 
« Испанский танец» М. Фальи. 
Концерт увенчал «Светлый 

’Праздник» С. Рахманинова.
Н еобходимо отметить от

личную сыгранность фортепь
янного дуэта. Концерт стал на
стоящим праздником для всех  
присутствующих, а особенно 
для преподавателей и уча
щихся старейшей музыкаль
ной школы города.

М . Р О М А Н О В А , 
музыковед.

цам, с 9 до 14 часов), а так
же по поводу нервно - пси
хических заболеваний — в 
лаборатории генетики Си
бирского филиала Всесоюз
ного научного■ центра пси
хического здоровья АМН 
СССР (проезд автобусом № 1, 
остановка «Сосновый бор», в 
микрорайоне психобольни-
ЦЫ).

Наиболее частыми причи
нами обращения за медико- 
генетической помощью
служат: рождение ребенка с 
пороками развития, отстава
ние в умственном и физи
ческом развитии, глухоне
мота, некоторые заболевания 
глаз и крови, психозы и 
эпилепсия, миопатии, са
харный диабет и другие. При 
обращении к врачу-генетику 
необходимо иметь выписку 
из истории болезни (или 
амбулаторной карты).

Медико-генетическое кон
сультирование является дей
ственным средством в борь
бе с наследственными забо
леваниями.

М . Р И Ц Н Е Р , 
руководитель лаборато
рии генетики Сибирско
го ф илиала В Н Ц П З  
А М Н  С С С Р , кандидат 

медицинских наук.

Ч ЕТВ ЕР : , 17 февраля 
ПЕР В АЯ ПРОГРАМ МА

МОСКВА
8.00. «Врем я». 8.55. Прем ье

ра м ультф и льм а  «М альчик — 
ш ел. сова — летела». 9.15. «По- 
кр о вскис ворота». Худож ест
вен ны й телеф ильм . 1-я и 2-я 
серии. 11 ,2 5 . Новости.

С 11.3 0  до 14 .15  — перерыв.
14 .15 . Новости. 14.35. «Стро

ка в анкете». Д окум ентальны й 
телеф ильм . 15.05. «Сочинение, 
на вольную  тем у». 15,35. К он
церт народного ансамбля Ко- 
л ы ван ско го  ее л ь с к о х о ея й с т  вен
ного т е хн и кум а  Новосибирской 
области. 16.05. «Чему и ка к  
у ч а т  в П Т У ». 16.35. В ы ступле
ние народного худож ника 
С С С Р  Е. И. Зверькова.

С 16.45 до 17.00 — переры в.
17.00. «Салю т, пионерия!» 

17.45. «Ш а х м а тн а я ш кола». 
18 .15 . «Л е н и н ски й  университет 
м иллионов». 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00. М ультфильм . 
19.10. «П есня далекая и близ
кая». 19.55. Премьера докум ен
тальн о го  'телефильм а « Е го р  
И в а н ы ч». 21.00. «Время». 2 1.35 . 
Прем ьера телевизионного ф и л ь 
ма «Л екар ь Мелиховского у ч а 
стка» из ц и кл а  «Путешествие 
к  Ч ехову». 22.35. «Сегодня , в 
м ире». 22.50. Концерт артистов 
балета.

В ТОР АЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

13.00. «И сп а н ски й  я з ы к ».
12.35. «Общая биология». 10-й 
класс. 13.05. «М амина ш кола».
13.35. «Б а р гузи н ско с лето». K fj: 
уч н о -п о п у л я р н ы й  фильм. 1.3:4о, 
«Н. Г. Гарин - М ихайловский. 
Ш тр и х и  к  портрету». 14.25. 
«Н еж д ан н ы й гость». Худож ест
в ен ны й  ф ильм . ,15.55. Новости.

С 16.00 до 18 ,15  - -  перерыв.
18.15. Н о -о с Т ’-.

ТО М С К
18.30. «Новое в законодатель

стве о борьбе с преступно
стью ». И нтервью  с профессо
ром Т Г У . заслуж енны м  ю р и с
том Р С Ф С Р  А. Л. РеменОоиом. 
19.00. «А эр о ф ло ту СССР — 60 
лет». 19.30. Кинож урнал. 19.40.-. 
Нозости.

МОСКВА
20.00. - «Спокойной ночи! ма

л ы ш и !»  ■
ТОМ СК

20 .15 . Студия «Ю ность». «Об, 
щ еж итие — твой дом».

МОСКВА
21.00. «Брем я». 21.35. «Две 

сестр ы ». Худож ественный теле
ф ильм . 22.40. «Летающ ий иней 
Вологды». Д окум ентальны й те 
леф ильм .

Сегодня по области и в 
Городе Томске — местами

I слабый снег, ветер восточ
ный, 5—10 метров в секунду, 
температура воздуха, 10—15, 
по западным райрнам 3—5 
градусов ниже нуля, в Том
ске — 10—12 градусов моро
за-

18—19 февраля по области 
ожидается облачная погода 
с прояснениями, временами 
снег, местами слабая метель, 
ветер западный, 7—12 метров, 
в секунду, температура но
чью 8—13, при прояснениях 
20—25, днем 5—10 градусов 
мороза.

Редактор
Н . Г . Н Е С ТЕ Р Е Н К О .

Щ

Т Е А Т Р  Д Р А М Ы
17 февраля. Премьера. «Р о ж 

дество в доме сеньора Купьел-
л о »  — 19-30.

Т Е А Т Р  М У З К О М Е Д И И
17 февраля в помещении Дворца культуры «Авангард» — премьера «Полоса препят

с тв и й »  — 19-30.
Т Е А Т Р  К У К О Л

Гастроли Тюменского област
ного театра кукол.

17 февраля в помещении те
атра юного зрителя. — «З о 
л у ш к а »  — 10-30. «...Забыть Ге
рострата»  — 19̂ -30.

В К И Н О Т Е А Т Р А Х :
«Р О Д И Н А »

17 февраля. «Серебряное ре
вю» — 9-10, 10-30. 12-30, 14-10, 21-30. Киноуниверситет правовых знаний. «Закон обо мне, 
мне о законе» — 16. Киновечер «Подви ги  отцов в наслед
ство сыновьям». Фильм «Ч е
ловек, который закрыл город»
— 18-40.

имени М . ГО Р Ь К О ГО
17 февраля. «Д и в а »  — 8-35, 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22. «Километры риска»

— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Заветам Ленина вер
ны», «С о л д а т » ,  «Запад-81» —

9, 10-05, 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30. Кинолекторий
«Подросток и закон».  Тема: 
«Об ответственности за нару
шение правил дорожного дви
ж ения»  —  14-30.

«О К Т Я Б Р Ь »
17 февраля. Мультсборннк 

«Ж и л-б ы л  пес» — 10-30. «Д и 
ва» — 9. 10-50, 12-40. 44-30,16-20, 18. 20. 21-50. «Километ
ры риска» — 8-40. 14-30, 21-10. 
«Тр ю к а ч »  — 12, 16-10, 18-40.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
17 февраля. «Избавление» —  9, 11-40, 14-20. 17. 19-40. «Звезд

ная командировка» — 9. 10-40, 12-20. 16-10, 17-40, 19-20, 21.
Кинолекторий —  % 14-10.

«П И О Н Е Р »
17 февраля. Мультсборннк № 58 «Ш а й б у ,"  шайбу!» _  9, 

13. Киноклуб «С ветоф ор» —  12-40. «На графских развали
нах»  — 11, 15. «Звездная
командировка» — 17, 19, 21.

- 9-20. 
11. Кино- 

мадон-

«С И Б И Р Я К »
17 февраля. «Мама» - 

«Смерть на взлете»
'12-40. 14-20, 16. 17-40.
панорам а. «Языческая 
на»  —  19-20, 21-30.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

17 февраля.  «И нспекто р-ра
з иня»  —  17, 19, 21.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы
подшипникового

З А В О Д А
17 февраля. «Похищение 

американски» . 17-10. 19.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  

«С И Б К А Б Е Л Ь »
17 февраля.  «Смерть среди 

айсбергов» —  17-20, 19. 21.
Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  ГРЭС-11
17 февраля. «Медовый 

сяц в Америке» — 18. 20.
Д О М  О Ф И Ц Е Р О В17 февраля." «Ритмы песен 

(две серии) — 17, 20.

по-
2 1 .

ме-

Томский политехнический институт объявляет прием 
на вечерние трехмесячные курсы по подготовке к всту
пительным экзаменам в технические вузы.

Принимаются лица, имеющие законченное среднее об
разование й учащиеся десятых классов средних школ.

Заявления принимаются с 15 февраля. Начало заня
тий — 1 марта.

Занятия проводятся .три раза в неделю, плата за _обу- 
чение (15 руб.) принимается одновременно с подачей за
явления.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 30, коми. 128, телефон 6-23-17, с 9 до 19 часов, под
готовительные курсы. ;

Клуб шпалопропиточного 
завода объявляет набор на 
курсы кройки и шитья. 

Занятия — по субботам. 
Обращаться: ^  Томск, ул 

Трудовая, 20.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(27,7 кв. м) в г. Южно-Саха
линске на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться:
3-19-64.

г. Томск, тел.

Красноярский ф или ал Все
союзного заочного институ
та пищевой промышленно
сти объявляет в г. Томске 
прием на 4-месячные под
готовительные курсы по под
готовке на механические, 
технологические и экономи
ческие специальности.

Плата за курсы произво
дится в любой сберегатель
ной кассе в сумме 15 руб. 
на расчетный счет 14171 Со
ветского отделения Госбанка 
г. Красноярска.

Занятия начинаются 20 
. февраля в техническом учи
лище № 14 по адресу: 
г. Томск, ул. Розы Люксем
бург, 18.

Коллектив Томского авиапредприятия скорбит по по
воду смерти ветерана За
падно-Сибирского управле
ния гражданской авиации 

О С И Н И Н А
Валентина Павловича

и выражает глубокое соболезнование семье и родственникам покойного.

Администрация, партий
ный. профсоюзный комите
ты института «Томскграис- 
данпроект» выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику мастерской .V» 1 
П. П. Шкуратову по пово
ду смерти матери

Ш К У Р А Т О В О И
Прасковьи Степановны.
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